


Газета основана и издается в Воронеже с 20 мая 1917 года№58 (25686) | Четверг, 21 апреля 2011 года Адрес в Интернете: www.сommuna.ru

Подготовлено по сообщениям информационных агентств, 
пресс-служб и корреспондентов «Коммуны».

Время ноВостей

Во
ро

не
ж

ск
Ая

 о
бл

Ас
ть

погода
Воронежский 
гидрометеоцентр

Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)

$
С

По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днём по области 
переменная облачность, без осадков; 
ветер северо-западный, умеренный; 
температура +5…+10.

22 апреля по области – переменная 
облачность, без осадков; ветер юго-
западный, ночью – слабый, днём – 
умеренный; температура ночью -3…+2, 
днём +10…+15.

23 апреля по области – облачно с 
прояснениями, без осадков; ветер юго-
западный, умеренный; температура 
ночью 0…+5, днём +11…+16.

28.1457
∇0.2756

40.5523
∆0.1116аВтоотВетчик

265-21-57

Губернатору – орден Циолковского
Губернатор Алексей Гордеев встретился с генеральным 

конструктором – генеральным директором ОАО «Конструк-
торское бюро химавтоматики» Владимиром Рачуком. Обсуж-
дены перспективы развития ракетной техники и укрепления 
позиций воронежских предприятий, внесших заметный вклад 
в освоение космоса. Также речь шла о реализации совместных 
программ ОАО «КБХА» и Воронежского механического заво-
да. По поручению Федерации космонавтики Владимир Рачук 
вручил Алексею Гордееву высшую награду Федерации – орден 
им. К.Э.Циолковского. Этой почетной награды губернатор 
удостоен «за вклад в разработку и реализацию проектов и про-
грамм исследований космического пространства, пропаганду 
истории и достижений отечественной космонавтики».

С главой медицины определились
Губернатор Алексей Гордеев утвердил на пост главы регио-

нального департамента здравоохранения Татьяну Головачёву, 
возглавлявшую до этого областную детскую клиническую 
больницу №2. Напомним, что в течение трёх месяцев кан-
дидатура Татьяны Головачёвой проходила согласование в 
Минздраве, получив в итоге одобрение.  Татьяна Головачёва 
стала уже пятым руководителем департамента за последние 
два года. Ранее она возглавляла Грибановскую ЦРБ, а затем 
– ОДКБ №2.

Квартиры дорожают
По предварительным данным выборочного статистического 

обследования, в первом квартале 2011 года стоимость одного 
квадратного метра общей площади квартир в Воронежской 
области на первичном рынке жилья составила 33752 рубля, 
на вторичном – 34897 рублей. Данные получены по новой 
методике Росстата, принятой в начале 2011 года. За первый 
квартал индексы цен на первичном и вторичном рынках жилья 
составили, соответственно, 104,4 процента и 102,8 процента 
(102,2 процента и 95 процентов за аналогичный период 2010 
года).

Четверо на одно кресло
Учёный совет Воронежского государственного технического 

университета закончил приём документов от кандидатов в 
ректоры, среди которых и действующий руководитель вуза 
Владимир Петренко. Кроме него за должность ректора будут 
бороться: проректор по учебной и воспитательной работе 
Сергей Сафонов, заведующий кафедрой «Ракетные двигатели» 
Игорь Дроздов и заведующий кафедрой самолётостроения 
Владимир Корольков. До 1 мая учёный совет направит доку-
менты претендентов в комиссию при Министерстве образова-
ния и науки России, которая вправе отклонить кандидатуры 
участников. Уже в июне этого года, после решения комиссии, 
коллектив университета выберет нового ректора. 

Ограбили почтовое отделение
В минувший вторник в Воронеже четверо бандитов в масках 

ограбили почтовое отделение № 7 по улице Ленинградской. 
Незадолго до закрытия в помещение почты ворвались муж-
чины с капроновыми чулками на голове, вооружённые ножом. 
На глазах у посетителей один из налётчиков достал нож и 
приставил его к горлу работницы отделения связи. Бандиты 
вынули из кассы всю дневную выручку, после чего скрылись 
в неизвестном направлении.

Попался на героине
В Воронеже осудили тридцатилетнего участкового уполно-

моченного милиции Советского РОВД за хранение и приоб-
ретение героина в особо крупном размере. Бывший курсант 
Воронежского института МВД в качестве оплаты за наркотики 
использовал платёжный терминал. Он перечислил деньги на 
номер электронного кошелька платёжной системы одного из 
банков. После этого наркоторговец сообщил ему, что героин 
будет находиться на креплении отопительной батареи, рас-
положенной на лестничной площадке подъезда жилого дома. 
Участковый последовал туда и незаконно приобрёл наркоти-
ки. Советский районный суд признал бывшего милиционера 
винов ным и назначил наказание в виде трёх лет лишения 
свободы условно с испытательным сроком два года и шесть 
месяцев.  

Путин выступил с отчётом
Премьер-министр России Владимир Путин выступил 

в Госдуме с отчётом о работе Правительства за 2010 год. В 
нём подробно говорилось как о результатах работы, так и о 
планах на будущее, инициативах правительства в экономике, 
социальной сфере и системе государственного управления. 
В частности, по словам премьера, перед страной ставится 
задача стать по-настоящему конкурентоспособной. Что ка-
сается другого ключевого показателя - объёма ВВП, - то по 
нему Россия «должна войти в число пяти ведущих мировых 
экономических держав», а «по ВВП на душу населения - на 
уровень более 35 тыс. долларов на человека», заявил Путин. 
Причем «в любой ситуации мы не откажемся от своих социаль-
ных обязательств. Правительство это гарантирует», – заверил 
премьер-министр. 

Съезд кубинских коммунистов
Фидель Кастро официально ушел с поста главы кубинских 

коммунистов, который он возглавлял с 1965 года. На за-
вершившемся в Гаване VI съезде Коммунистической партии 
Кубы ее новым первым секретарем был избран брат Фиделя 
– 79-летний Рауль Кастро. Пост Второго секретаря занял 
80-летний Хосе Рамон Мачадо Вентура - первый замглавы 
Госсовета и председателя Совета министров. 84-летний Фи-
дель Кастро присутствовал на закрытии съезда. На первом 
за почти 14 лет форуме кубинских коммунистов был одобрен 
проект социально-экономических реформ, предложенных 
правительством Рауля Кастро.
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- Пройти обучение смо-
гут все желающие, неза-
висимо от возраста, -  рас-
сказывает заведующая ка-
федрой информационных 
технологий в образовании  
ВОИПКиПРО Людмила 
Бачурина. – Полученные 
знания позволят воронеж-
цам в полном объеме поль-
зоваться государственными 
услугами, предоставляе-
мыми в электронном виде, 

помогут решить пробле-
му трудоустройства. Для 
людей с ограниченными 
возможностями здоровья 
приобретенные навыки в об-
ласти ИКТ – это еще и шаг 
на пути к социальной адап-
тации и полноценной жизни 
в современном мире.

Масштабная инициатива 
Microsoft «Твой курс» стар-
товала в феврале 2010 года. 
В настоящее время по всей 
стране уже работают более 
120 учебных центров.

С компьютером на «ты»

То, что довелось увидеть 
во вторник на территории 
полигона ФГУП «Аварийно-
технического центра Мин-
атома России», напомнило 
сюжет из крутого боевика. 
Здесь также всё, что могло 
стрелять – стреляло, то, что 
должно было взрываться – 
взрывалось. Причём так гро-
хотало, что уши закладывало. 
Вот только в отличие от кино 
в разворачивающемся на 
наших глазах действе прини-
мали участие не каскадёры, 
а реальные сотрудники из 
спецподразделений, которые 
зачастую выполняют задачи 
в «горячих точках» Северо-
Кавказского региона. 

Валерий казаноВ

По замыслу организаторов, пред-
стояло отработать шесть учебных 
заданий, связанных с действиями 
сотрудников спецподразделений 
в условиях сложной оперативной 
обстановки. В широкомасштабном 
мероприятии приняли участие 
ОМОН, ОМСН, авиационный 
отряд специального назначения 
(АОСН) ГУВД по Воронежской 
области и муниципальный опера-
тивный полк полиции Воронежа. 
Кроме того, привлечены были спец-
подразделения из Белгородской, 
Брянской, Курской, Рязанской, 
Тамбовской, Тульской, Липецкой, 
Орловской областей и ОМОН 
Управления на транспорте МВД 
России по ЦФО.

Участники учений, сменяя друг 
друга, на большой «сценической» 
площадке показывали умение дей-
ствовать в различных ситуациях, 
возникающих в реальной жизни. 
Сначала они отражали нападение 
на колонну, затем задерживали во-
оружённых преступников, которые, 
по легенде, забаррикадировались в 
здании. На наших глазах спецна-
зовцы, перевоплотившись в аль-

пинистов, спускались по верёвкам 
с крыши, и через оконные проёмы 
попадали внутрь помещения, где 
уже в рукопашном бою обезврежи-
вали злоумышленников. 

Грамотно и слаженно работа-
ли спецназовцы при задержании 
бандитов, передвигающихся на 
автомобиле, разблокировании за-
хваченного административного 
здания, где пришлось применить 
авиацию. А при пресечении груп-
повых нарушений общественного 
порядка на помощь пришла конная 
полиция. Применяя спецтехнику 
и оружие, сотрудники МВД дей-
ствовали в условиях, максимально 
приближенных к реальным. То и 
дело разрывались фугасы и раз-
давались автоматные очереди. 
Разумеется, взрывные устройства 
были пиротехническими, а патроны 
– холостыми, но от этого ощущение 
реальности нисколько не терялось. 
Тем более динамика происходящего 
всё время держала в напряжении. 

Чувствовалась опытная рука сцена-
ристов, да и участники действа свои 
роли исполнили отменно. Иной раз 
они так перевоплощались, разбивая 
кирпичи или проводя приёмы ру-
копашного боя, что не стеснялись 
в выражениях, вводя в смущение 
присутствующих дам. Но это же 
вам не кино с каскадёрами!

 За ходом проведения учений 
наблюдал первый заместитель 
начальника Центра руководства 
деятельностью спецподразделе-
ний МВД России генерал-майор 
милиции Александр Иванин. Как 
он отметил, в таком составе впер-
вые прошли тактико-специальные 
учения. «В спецмероприятии при-
няло участие 19 подразделений. Все 
задачи, которые сегодня ставились, 
были выполнены в полном объёме», 
- заявил генерал. 

 Александр Иванин оценил дей-
ствия спецподразделений в ходе 
учений положительно и объявил 
личному составу благодарность.

«Боевик» без каскадёров
Под Воронежем прошли широкомасштабные тактико-специальные  

учения спецподразделений МВД России  
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Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 21 по 27 апреля:
23, суббота (пик с 12 до 14 часов)
25, понедельник (пик с 6 до 8 часов)
27, среда (пик с 10 до 12 часов)
татьяна дубкоВа, Центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.
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В начале Юрий Олегович 
рассказал школьникам об исто-
рии возникновения современ-
ного парламента, структуре 
Госдумы РФ, особенностях 
законодательного процесса и 
взаимодействии с исполнитель-
ной властью. 

- В России народные пред-
ставительства существовали и 
раньше: Новгородское Вече, Бо-
ярская дума, четыре Госдумы на-
чала прошлого века, Верховный 
совет. В 1993 году была принята 
Конституция РФ, которая созда-
ла ту систему власти, в которой 
мы сейчас существуем. Конечно, 
мы пока не можем сравниться с 
английским парламентом, кото-
рому несколько веков. Но, тем 
не менее, Госдума в состоянии 
конструктивно взаимодейство-
вать с Правительством, Советом 
Федерации. Если мы хотим идти 
по пути реформ, надо быть еди-
ным организмом. Критиковать 

нужно, но осмысленно. Когда 
Госдуму обвиняют в соглаша-
тельстве, в том, что мы штам-
пуем всё, что Правительство 
вносит на рассмотрение, то это 
не так, поверьте. Мы принима-
ем только те законы, которые 
прошли сложную процедуру 
согласования. 

- Почему, баллотируясь в 
Госдуму, вы выбрали именно 
Воронежскую область, и каковы 
перспективы её развития?

- Область, её проблематику 
знал неплохо, потому что часто 
здесь бывал, когда работал зам-
министра экономического раз-
вития и торговли. Край сам по 
себе удивительный, с большим 
потенциалом. Если в течение 
пяти-шести лет государство со-
хранит возможность и желание 
вкладывать деньги в оборонно-
промышленный комплекс, это 
будет большой удачей. Сюда 
пойдут деньги, технологии, это 
принесет дополнительные ре-
сурсы в развитии области. По-

могают не слабым, а сильным. 
Тому, кто в состоянии работать 
по чёткому плану. Приход Алек-
сея Гордеева воспринимаю как 
большую удачу. Он – профес-
сионал, давно его знаю, при-
ятный, умный человек. У него 
огромный потенциал. 

- Как вы относитесь к рас-
стрелу «Белого дома» в 93-м 
году?

- Плохо, это трагедия в рос-
сийской истории. Амбиций 
много было с обеих сторон, а 
они иногда затмевают ра зум. 
В России любые попытки рас-
качать лодку чреваты ката-
строфой, это особенность наша. 
Надо уметь находить способы 
решения конфликтов без при-
менения силы. Но для этого 
нужно быть готовым отдать 
власть, уйти в отставку, лишить-
ся полномочий и благ. Никогда 
не доводите дело до драки.

- По Конституции образова-
ние должно быть бесплатным. Но 
по новому законопроекту часть 
образования может стать плат-
ной. Ваше отношение к этому?

- Сложный вопрос. С одной 
стороны, мы знаем, что бес-
платный сыр только в мыше-
ловках. С другой стороны – есть 
Конституция, которую нельзя 
нарушать. 

Ребята хотят знать
образование | В школе №20 Воронежа прошёл необычный  
урок – парламентский. Его вёл депутат Госдумы  
от Воронежской области Юрий Исаев
Во вторник ученики девятых, десятых и одиннадцатых 
классов двадцатой школы Воронежа, казалось, напрочь 
забыли о переменах. Около двух часов они не выхо-
дили из класса, задавая приехавшему к ним депутату 
Государственной думы Юрию Исаеву всё новые и но-
вые вопросы. Шёл парламентский урок, посвящённый   
105-летию Госдумы. 

Валерий СеВерянин

Нововоронежскую АЭС-2 
посетила представительная 
делегация белорусских энер-
гетиков в соответствии с под-
писанным 15 марта 2011г. 
между Правительствами РФ 
и Республики Беларусь Со-
глашением о сотрудничестве 
в строительстве на территории 
Белоруссии атомной электро-
станции. 

В её составе — представи-
тели Дирекции строительства 
Белорусской АЭС, Госстрой-
надзора республики, Мини-
стерства архитектуры и строи-
тельства, предприятий энер-
гопромышленного комплекса. 
С российской стороны в ме-
роприятиях приняли участие 
представители ОАО «Концерн 
Росэнергоатом», ОАО «Атом-
энергопроект», ЗАО «Атом-
стройэкспорт». 

По словам первого вице-
президента ЗАО «Атомстрой-
экспорт» Александра Дыбо-
ва, сейчас Нововоронежская 
АЭС-2 обладает самыми совре-
менными наработками — в ме-
тодике строительства, монтажа 
и так далее. «Это совещание 
имеет очень большое значение, 
и мы не случайно просили его 
провести на этой площадке, 
потому что белорусы не име-
ют такого опыта сооружения 
атомных станций», — подчер-
кнул он. 

В Дирекции строящейся 
Нововоронежской АЭС-2 про-
шло совещание, на котором го-
стей познакомили с проектом 
новых блоков, сооружаемых 
на площадке, рассказали о воз-
никающих проблемах и прак-
тике их решения, о технической 
и технологической безопасно-
сти объекта. Специалисты НВ 
АЭС-2 и «Атомэнергопроекта» 
подробно ответили на вопросы 
белорусских коллег. Участники 
совещания посетили стройпло-
щадку строящейся атомной 
станции. 

Во второй день рабочего 
визита после осмотра площа-
док подготовки строительства 
и организаций, принимающих 
участие в сооружении НВ 
АЭС-2, состоялась дискуссия, 
в ходе которой были затронуты 
темы экологической политики 
и безопасности, работы с орга-
нами власти и общественно-
стью, а также многие другие. 

Оценивая результаты ви-
зита, директор ГУ «Дирек-
ция строительства атомной 
электростанции» Республики 
Беларусь Михаил Филимонов 
сказал: «Нововоронежская 
АЭС добилась потрясающих 
результатов. Они видны даже 
невооруженным глазом. И от-
зывы, которые мы получаем, 
положительные. Мы считаем, 
что именно на Нововоронеж-
ской АЭС почерпнем для себя 
тот положительный опыт, ко-
торый они уже здесь создали 
и внедрили у себя». 

За опытом
Белорусская 
делегация побывала 
на НВ АЭС-2

ПоздрАВляем!

За достигнутые трудовые успехи и много-
летнюю плодотворную работу наградить 
орденом Дружбы Жуковскую Зою 
Дмитриевну – профессора государственного 
образовательного учреждения высшего про-
фессионального образования «Воронежский 
государственный технический универси-
тет».

За достигнутые трудовые успехи и много-
летнюю плодотворную работу наградить ме-
далью ордена «За заслуги перед Отечеством» 
II степени Трунова анатолия Михайлови-
ча – ведущего специалиста муниципального 
отдела по образованию администрации Та-
ловского муниципального района Воронеж-
ской области.

За заслуги в области культуры и многолет-
нюю плодотворную работу присвоить почет-
ное звание «Заслуженный работник культуры 
Российской Федерации» ПоПенковой 
Тамаре семеновне – главному специалисту 
Воронежского регионального отделения 
Всероссийской творческой общественной 
организации «Союз художников России».

За заслуги в области здравоохранения  и 
многолетнюю добросовестную работу при-
своить почетное звание «Заслуженный врач 
Российской Федерации» насТаушевой 
Татьяне Леонидовне – заведующей кафе-

дрой  государственного образовательного 
учреждения высшего профессионального 
образования «Воронежская государственная 
медицинская академия имени Н.Н. Бурден-
ко». ЧереДникову евгению Федоровичу 
– заведующему кафедрой государственного 
образовательного учреждения высшего про-
фессионального образования «Воронежская 
государственная медицинская академия 
имени Н.Н. Бурденко».

За заслуги в области химической про-
мышленности и многолетний добросовест-
ный труд присвоить почетное звание «За-
служенный химик Российской Федерации» 
коЗыревой ирине владимировне – за-
местителю начальника по аналитическому 
контролю централизованного отдела техни-
ческого контроля открытого акционерного 
общества «Минудобрения», Воронежская 
область. ЛоМановскоМу юрию ана-
тольевичу – заместителю начальника цеха 
нейтрализации и очистки промышленных 
сточных вод открытого акционерного 
общества «Минудобрения», Воронежская 
область. соЛовьеву Борису александро-
вичу – заместителю начальника централь-
ной лаборатории открытого акционерного 
общества «Минудобрения», Воронежская 
область.

Указами Президента РФ Дмитрия Медведева отмечена наградами и званиями 
группа воронежцев.
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 Уважаемые жители 
города и области!

общественная 
приемная «КоммУны» 

ждет вас по средам с 14 до 17 час.  
в приемной совета жильцов  

Коминтерновского р-на 
(вход со стороны «Медико-сервис»

и «Стоматологии»)  
по адресу: ул.Лизюкова, 36.
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ПодПиска - 2011
В Воронежской области продолжается ПОДПИСКА 

нА ВТОРОе ПОлУГОДИе 2011 г. на газету «Коммуна». 

Заполненный талон вышлите или  
принесите в редакцию по адресу: 394036,  
г. Воронеж, ул. Комиссаржевской, 4а. Тел. (473) 2390087.

Талон учасТника призовой подписки
двойная удача





Назовите себя

Адрес (с индексом!)

Телефон    Дата подписки 2011г.

Участие в призовой игре означает согласие на обработку персональных данных.

Р
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В Воронежском областном институте повышения 
квалификации и переподготовки работников об-
разования в рамках инициативы Microsoft «Твой 
курс» открылся Центр компьютерной грамотности.  
Учебными площадками помимо института станут 
образовательные учреждения области. Обучение 
будет проводиться также дистанционно. 
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Мы должны обеспечить макси-
мально широкое, качественное, бес-
платное образование. Какие-то виды 
могут быть платными. Но начальное, 
среднее и высшее образование долж-
ны быть бесплатными. Иначе нет 
будущего у страны. Модернизация 
образования - в головах. Сам по себе 
самолет летать не будет. Только при-
влечением западных специалистов, 
которых мы, как при Петре I, зовём 
в больших количествах, ничего не 
решим. Без повышения квалифика-
ции наших специалистов, без наших 
молодых людей, подготовленных 
достаточным образом, чтобы двигать 
дальше огромную машину российской 
экономики, ничего не выйдет. Для 
этого надо повышать статус учителя. 
Причём делать это сейчас, не откла-
дывая на потом. Соответствующие 
государственные меры уже прини-
маются. Эффективно показала себя 
реализация национального проекта 
«Образование». 

- Благодаря нововведениям уровень 
образования в стране повысился или 
упал? Какие специальности будут вос-
требованы в ближайшем будущем? 

- Конечно, упал. Государству необ-
ходимо поднять престиж профессий, 
от которых зависит будущее нации. 
Товарно-денежные отношения никто 
не отменял. Пока зарплата медиков 
и педагогов будет низкой, престиж 
профессии не поднять. Если учителя 
считают себя глубоко обиженными 
страной, то чему они вас научат? По 
поводу специальностей - практически 
ни в одной области экономики нет 
технических специалистов. Нужны 
инженеры. У нас, к сожалению, это 
понятие очень нивелировано. 

- Что вы думаете по поводу сокраще-
ния бюджетных мест в вузах?

- Считаю, что сокращать их не-
правильно. Нельзя делать эти места 
труднодоступными для рядовых 
абитуриентов. Бороться нужно жёст-
ко. Мы, депутаты, не должны давать 
министерству образования совершать 
ошибки. Многие решения мини-
стерства считаем неправильными и 
доводим свою позицию до кабинета 
министров.

- Можно ли сделать доступным спорт 
и театры для детей из малоимущих 
семей?

- Для этого есть много возможно-
стей даже в существующей ситуации: 
бесплатные часы в спортзалах, бес-
платные абонементы. Надо строить 
спортивные центры, для чего вхо-

дить в федеральные программы. В 
некоторых районах такие центры 
появляются. Надо реконструировать 
имеющиеся, особенно в учебных за-
ведениях. Необходимо занять детей 
делом. Это один из способов борьбы 
с подростковой наркоманией и алко-
голизмом.

- Если в нашу жизнь войдёт юве-
нальная юстиция, то соответствующие 
службы без особого труда смогут изъ-
ять ребенка из любой семьи. Разве это 
правильно? 

- В западных странах надзорные 
органы сильно вмешиваются в жизнь 
семьи, но при этом там нет такого 
количества брошенных детей. Здесь 
проблема в морали, обществе. В России 
сейчас детей в детдомах больше, чем 
после войны. Если мы эту ситуацию 
не переломим в течение десяти лет, то 
потеряем страну. Страшно смотреть в 
глаза детей, у которых, с одной сторо-
ны, всё есть в бытовом плане, а с дру-
гой — они живут в том мире, который 
не имеет ничего общего с  настоящей 
жизнью. 

Несколько раз директор школы 
Сергей Кругов и учитель истории, 
депутат областной думы Оксана Хо-
ронжук намекали ребятам, что пора 
остановиться – время урока давно 
закончилось. Но Юрий Олегович уверял: 
готов ответить на все вопросы, какие 
возникнут. Удивительно, но самыми 
активными были девочки.

- К чему может привести реформа ми-
лиции, её преобразование в полицию?

- Боюсь, что уйдут хорошие, силь-
ные специалисты, а кто придёт – не-
понятно. Тем не менее, считаю, что 
если решение принято, то его нужно 

исполнять, по-другому жить нельзя. 
- Вы общаетесь с членами других 

партий?
- В Госдуме - четыре партии. Обще-

ние происходит в рамках комитетов. 
Не всегда точка зрения моя или моих 
коллег по партии в рамках дискуссии 
бывает поддержана. В любом случае 
нам удается найти общие позиции, 
прийти к компромиссу. 

-Много ли у вас свободного времени 
и как вы его проводите?

- Смотря что под ним подразумевать. 
Если возможность поваляться на дива-
не, то его нет. Если вожусь с детьми, то 
это не свободное время — много уходит 
сил. Но  с другой стороны, большей 
радости  в жизни нет. Здорово, когда 
есть возможность  сбежать на охоту 
и провести день с друзьями. Но базой 
является семья и работа. Если эти вещи 
в жизни нормально организованы, если 
душа спокойна, тогда все хорошо.

- Как вы оцениваете уровень бесплат-
ной медицины? 

- К сожалению, зачастую у нас 
одинаково некачественная бывает как 
платная, так и бесплатная медицина. 
Престиж профессии уничтожен, обо-
рудование старое. Бесплатная меди-
цина для нашей страны необходима. 
Не будет её - мы вымрем. Отрадно, 
что работает национальный проект по 
здравоохранению, благодаря которо-
му удается решить часть проблем, но 
еще большую нам предстоит решить.

- За кого будете голосовать на пре-
зидентских выборах? У кого больше 
шансов у Дмитрия Медведева или Вла-
димира Путина?

- Они оба достойные руководители. 
Не исключено, что появятся и другие 
кандидаты. 

- Вы участвовали, учась в школе, в 
олимпиадах? 

- Конечно, во многих. Любил полит-
бои. Часто сравнивали политические 
системы стран мира. Нужно участво-
вать в олимпиадах, соревнованиях, 
стремиться к победе, чтобы закалять 
характер. Главное, не переходить за 
черту, чтобы не было чувства зависти, 
чувства, убивающего человека. 

- Как  повысить престиж фермерских 
хозяйств?

- Государство принимает ряд мер 
для этого. Со своей стороны Госдума 
принимает законы, направленные на 
развитие малого предприниматель-
ства, снижения налогообложения для 
малого бизнеса. Например, сейчас наш 
комитет готовит закон о сельхозстра-
ховании. Он позволит фермеру или 
производителю знать, что в случае 
природных катаклизмов государство 
придёт ему на помощь. Надеюсь, что 
его примут в весеннюю сессию.

- Что спровоцировало столкновения 
на Манежной площади?

- Несправедливость, а потом и 
провокация. Страшно, когда подли-
вают масло в огонь. Я вас призываю 
к активной позиции, но своей. Вы по-
другому смотрите на жизнь, нежели 
мы. Для вас изменение ситуации в 
мире – объективная реальность. Вам 
надо жить своим умом, своим серд-
цем, смотрите вперед. Только вы сами 
сможете ответить на вопросы, которые 
поставит жизнь. Всё хорошее в этом 
мире делается людьми, которые как-то 
выходят за традиционное восприятие 
реальности.  

Когда вопросы иссякли, Юрий Исаев 
подарил каждому ученику блокнот и 
ручку с символикой Госдумы, настенные 
часы в кабинет.  И поделился с «Ком-
муной» своим мнением о проведённом 
им уроке.

- Всегда интересно говорить с деть-
ми о тех проблемах, которые важны 
не только тебе, но и им. Они обладают 
гораздо большими знаниями, чем 
мы в их возрасте. Вряд ли открыл им 
глаза на какие-то тайны мироздания, 
но постарался ответить максимально 
откровенно и корректно, не навязывая 
им свою точку зрения. На некоторые 
вопросы было сложно отвечать. Я пы-
тался объяснить, что в ситуации, когда 
идёт кризис и ломка, когда напряжены 
все ресурсы, критиковать можно до 
принятия решения. Потом его надо про-
сто поддерживать. Когда самолет в бою, 
нет времени на обсуждение правильно-
сти действий экипажа. Надо двигаться 
вперед, иначе будет катастрофа.

веСти

2 | № 58 (25686) | Четверг, 21 апреля 2011 года | КОММУНА www.communa.ru 

пОлитичеСКий дНевНиК

Елена ЯгодкиНа
Фото автора

- Самое парадоксальное в 
этой ситуации, что Управление 
по экологии выдало лицензию 
на один участок земли, а сам 
карьер фактически располага-
ется в другом месте – на землях 
сельских поселений, - расска-
зывает директор ВРОУ «Центр 
экологической безопасности» 
Елена Черникина.

Люди писали обращения 
в самые разные инстанции 
– вплоть до Президента Рос-
сии. Бороться с бездействием 
чиновников им помогали со-
трудники общественных орга-
низаций Воронежа. Несколько 
лет тяжёлой борьбы дало свои 
первые результаты – разработ-
ку карьера остановили, правда, 
лицензию на него до сих пор 
отозвать не удалось. А это зна-
чит, что добыча песка может в 
любой момент возобновиться.

Осенью прошлого года в 
Борщёво приезжала областная 
природоохранная прокуратура. 
Местные жители рассказали 
правоохранителям обо всех 
несчастьях, проявившихся за 
время разработки песчаного 
карьера. Показывали трещины 
на своих жилищах толщиной с 
палец, которые образовались  
одновременно в нескольких 
домах во время добычи песка, 
пожаловались на загрязнен-
ную воду. Прокурор со своим 
помощником увидел и яму, 
наполненную водой, на краю 
оставленного разработчиками 
карьера.

- Дети недавно чуть в ней 
не утонули, - рассказывают 
сельчане. – При разработке 
карьера рабочие дошли до под-
земных вод. Теперь тут водоём 
глубиной до трёх метров. Дети 
в карьере часто играют, не-

смотря на запреты. Не дай Бог, 
привалит песком! 

 Кстати, вспомнился один 
несчастный случай, о котором 
писала «Коммуна». На одном 
из заброшенных песчаных ка-
рьеров в Подгоренском районе 
детские шалости закончились 
трагедией – нескольких ребят 
привалило песком, трое смог-
ли выбраться, а один ребёнок 
погиб. 

От карьера до ближайшего 
жилого дома – метров сто. Есть 
и строения, располагающиеся 
вплотную к карьеру – букваль-
но в тридцати метрах. Но их 
уже покинули борщёвцы в по-
исках более комфортабельной 
жизни в городе. Понятное дело, 
что столь близкое расстояние 
дало о себе знать. В феврале 
прошлого года, в сильные мо-
розы, разработка карьера всё 
ещё велась полным ходом. И в 
результате добычи промёрзше-
го песка произошёл обвал.

- Такой грохот стоял, как 
будто землетрясение началось, 
- рассказывает местная жи-
тельница Мария Гудкова. – В 
результате сразу в трёх домах 
– третьем, шестом и восьмом 
по улице Набережная пошли 
трещины. На этом беды наши 
не закончились. В нескольких 
колодцах вода стала мутной, 
с глиной и непригодной для 
питья. А в восьмом доме по 
улице Набережной вода во-
обще исчезла. Хозяйке участка 
пришлось рыть новый колодец 
за пятьдесят тысяч рублей. 
Сотрудники природоохран-
ной прокуратуры взяли у по-
страдавших жителей Борщёво 
показания, а после прислали 
ответ Центру экологической 
безопасности, в котором гово-
рилось, что мер прокурорского 
реагирования не требуется. 

В декабре прошлого года в 

Ленинском районном суде Во-
ронежа судья Галина Востри-
кова рассмотрела иск к Управ-
лению по экологии и приро-
допользованию Воронежской 
области, ООО «Борщёвский 
песчаный карьер», Александру 
Синюкову о признании неза-
конной выдачу лицензии и её 
приостановлении, а также о 
временном запрещении гео-
логоразведочной и иной хозяй-
ственной деятельности недр. 
Но в иске судья отказала.

Из решения суда: «Не под-
твердились в ходе судебного 
разбирательства на основании 
имеющихся в материалах дела 
планов, карт и фотографий 
доводы истицы и её предста-
вителя о том, что горный от-
вод находится в центре села 
Борщево, а, следовательно, о 
непосредственной угрозе жиз-
ни и здоровью людей, ущербе 
хозяйственным объектам и 
окружающей среде».

 Конечно, с решением суда 
не поспоришь. Но ведь я соб-
ственными глазами видела, 
сколь близко находятся подво-
рья к разработанному карьеру. 
Я видела, как разрушение кос-
нулось домов, хозяйственных 
построек, как вышли из строя 
некоторые скважины и ко-
лодцы общего пользования. 
Независимая экспертиза, про-
водимая отделом геологии и 
лицензирования по Воронеж-
ской области в декабре про-

шлого года, подтвердила, что 
разработанный карьер может 
представлять серьёзную опас-
ность для жизни жителей этого 
села.

 - Я разговаривал с началь-
ником отдела геологии и ли-
цензирования по Воронежской 
области Александром Плак-
сенко, - рассказал сотрудник 
ВРОУ «Центр экологической 
безопасности» Сергей Прохо-
ров. - Он отвечает за разработку 
карьеров во всей Воронеж-
ской области, его подпись при 
выдаче лицензии является 
решающей. Выяснилось, что 
лицензия, выданная управле-
нием по экологии ООО «Бор-
щёвский песчаный карьер», 
по сути не имеет силы, ведь 
подписи Александра Плак-
сенко на ней нет. По просьбе 
прокуратуры он в декабре 
прошлого года назначил неза-
висимую экспертизу, которую 
провели специалисты из НИИ 
геологии. Плаксенко, прочитав 
заключения учёных, отказался 
ставить свою подпись. Факти-
чески мы добились, пусть и не 
де-юре, а де-факто, что карьер 
в Борщёво разрабатываться 
больше не будет. 

Местные жители верят, что 
меловые холмы, где находится 
карьер, обладают мистической 
силой, которая всем воздаёт по 
их делам. Люди даже припи-
сывают этому факту две смер-
ти. Умер первый организатор 

разработки карьера. Спустя 
время умер и сотрудник про-
куратуры, подписавший отказ о 
возбуждении уголовного дела в 
отношении разработчиков.  

Село действительно уни-
кальное, оно самое старое в Во-
ронежской области. На землях 
Борщёво уже много лет работа-
ет группа учёных из Института 
истории материальной культу-
ры Российской академии наук 
(г. Санкт-Петербург).

-  Борщево  представляет ин-
терес как историко-культурный 
объект: кроме памятников архе-
ологии там еще есть реликтовая 
роща - осколок древних широ-
колиственных лесов (между 
сёлами Борщево и Костёнки), 
- рассказал научный сотрудник, 
археолог Института истории 
материальной культуры РАН 
Сергей Лисицын. - Я специаль-
но привозил туда специалиста 
по ботанике - она была в вос-
торге и сказала, что подобные 
леса остались нетронутыми 
лишь в Прикарпатье. Не говоря 
уже про меловые пещеры, в ко-
торых, по слухам, раньше жили 
монахи-отшельники. Одна из 
таких пещер располагается 
прямо над большим карьером, 
и частично обрушилась в про-
шлом году. Можно сказать, 
карьер врезан в коренные от-
ложения мелового периода (65 
миллионов лет назад), в его 
покровных отложениях также 
известны многочисленные зем-

лянки и окопы времён Великой 
Отечественной войны. На этом 
холме вплоть до перестроеч-
ных времен была сплошная 
деревенская застройка, остатки 
которой сохранились - поэтому 
археологическая шурфовка 
здесь не ведётся. Каждое лето 
в июле-августе я веду раскопки 
многослойной стоянки перво-
бытного человека «Борщево-5», 
которая расположена менее 
чем в 300 метрах от карьера. 
Формально вся прилегающая 
территория уже более 10 лет 
входит в состав охраняемой тер-
ритории, являясь частью архео-
логического музея-заповедника 
«Костёнки».

- Охраной и исследованием 
этих древнейших памятни-
ков археологии занимается 
музей-заповедник «Костён-
ки», но мы до сих пор не имеем 
статуса особо охраняемой 
территории, - подключается 
к разговору директор музея 
в Костёнках Виктор Попов. 
–  Конечно, нам просто не-
обходим юридический статус, 
который бы определил права 
местного населения, обязан-
ности органов государствен-
ной власти и правоохрани-
тельных органов.

Недавно жители Борщёво 
вместе с общественниками 
направили в правительство 
Воронежской области письмо, 
в котором просили придать 
территории села статус особо 
охраняемой территории. Более 
того, Совет народных депутатов 
Борщёвского сельского поселе-
ния уже внёс в местный устав 
решение «Об образовании на 
территории села Борщёво осо-
бо охраняемой природной тер-
ритории местного значения». 
Территорию древних меловых 
останцев, где как раз и располо-
жен карьер, назвали «Охраняе-
мый ландшафт «Борщёвские 
меловые холмы». Теперь по 
уставу здесь запрещены не 
только разработка карьера, но 
и любые работы, которые могут 
привести к исчезновению рас-
тений, занесённых в Красные 
книги России и Воронежской 
области.  

Жители Борщёво доведены 
до отчаяния. Они говорят, что 
если карьер снова начнут раз-
рабатывать, то они выйдут на 
защиту своего села.

Карьер наступает на село
Продолжение темы | Лицензия на незаконную разработку Борщёвского песчаного карьера в Хохольском районе до сих пор не отозвана 
В мае прошлого года «Коммуна» уже рассказывала 
про несчастных жителей села Борщёво, у которых 
стали разрушаться дома после того, как бизнесмены 
прямо в центре поселения, на улице Набережная, раз-
вернули масштабную разработку песчаного карьера. 
Добывать песок здесь начали ещё в 2003 году, причём 
долгое время незаконно, без лицензии. Но в 2009 году 
по результатам аукциона Управление по экологии и 
природопользованию Воронежской области без труда 
выдало директору ООО «Борщёвский песчаный карьер» 
Александру Дудину лицензию на право пользования 
участка недр «Борщёвский».

александра гЛУХоВа,
доктор политических наук, профессор вГУ

Минувшая неделя ознаменовалась очередной трагедией в 
метро, на этот раз – в белорусском. Взорвалось самодельное 
устройство, оставленное злоумышленником на одной из стан-
ций минской подземки.  Сильная взрывная волна причинила 
серьезные разрушения и привела к гибели тринадцати человек. 
Более 200 человек получили ранения. Террористический акт по-
тряс Белоруссию: республика, не знавшая в своей послевоенной  
истории ничего подобного, погрузилась в траур. 

Президент Александр Лукашенко, расценивший этот теракт 
как вызов себе лично, изрядно напряг силовые структуры с 
целью максимально быстрого раскрытия этого преступления. 
Грозные инвективы в адрес оппозиции недвусмысленно гово-
рили о том, что заказчиков преступления – если таковые были 
– он видит именно в стане своих политических противников, не 
исключая страны Запада, где его, как известно, не жалуют. «Нас 
и дальше будут давить на валютном, финансовом и иных рынках, 
- заявил он согражданам.  - А теперь вот еще и теракт». 

И спецслужбы действительно  сработали очень быстро. Уже 
на следующий день было задержано пятеро подозреваемых мо-
лодых людей в возрасте от 20 до 25 лет, среди них одна девушка. 
По словам самого Лукашенко, все эти мирные токари и элек-
трики работали в каких-то коллективах, вынашивая при этом 
бредовые идеи массового убийства людей. В этом на допросах 
признался один из задержанных, на совести которого подобные, 
хотя и менее удачные взрывы в Витебске (2005 год) и в Минске 
на праздновании Дня независимости республики (2008 год). 
Складывается впечатление, что преступление совершил пси-
хически нездоровый человек, за которым действительно никто 
не стоит. Собственных Доку Умаровых или других подобных 
мстителей в Белоруссии, по счастью, нет.  

Российское руководство устами Президента Дмитрия Мед-
ведева и премьера Владимира Путина выразило соболезнование 
белорусскому народу. Намеренная бравада А.Лукашенко о том, 
что преступление в его стране раскрыто спецслужбами «без 
шума, выстрелов и трескотни», бросало определенную тень на 
работу их коллег в России, но было сознательно пропущено 
мимо ушей. Действительно, общенациональная трагедия - не 
лучший момент для очередного выяснения отношений. 

Российский президент комментировал происшедшее в Бело-
руссии из далекого Китая, где в живописном месте, на острове Хай-
нань, проходил очередной саммит стран - членов БРИК. Правда, 
состав этого «клуба четырех» на этот раз расширился: к Бразилии, 
России, Индии и Китаю присоединилась Южно-Африканская 
Республика, вследствие чего клуб стал называться БРИКС. Эта 
пятерка наиболее динамично развивающихся экономик мира к 
2015 году будет давать около трети совокупного мирового ВВП, и, 
следовательно, все более весомо влиять на решение мировых эко-
номических и политических проблем. Вот и на этот раз, обсуждая 
в первую очередь экономические вопросы, участники саммита, тем 
не менее, отреагировали на ситуацию в Ливии, положение дел в 
которой пока далеко от мирного урегулирования. Страны – члены 
БРИКС осудили силовое решение конфликта, напомнив его глав-
ным инициаторам о том, что соответствующая резолюция ООН 
предусматривала лишь закрытие воздушного пространства над 
Ливией, а вовсе не военную операцию. Звучащий из уст западных 
политиков тезис о том, что в Ливии осуществляется «гуманитарная 
интервенция», также не встретил одобрения. 

Несмотря на то, что главную скрипку в антиливийском во-
енном оркестре играют Франция и Великобритания, критиче-
ские оценки звучали и в адрес американской администрации. 
Более того, участники саммита приняли решение в перспективе 
отказаться от использования доллара как резервной валюты и 
расплачиваться между собой при помощи национальных валют. 
Тем самым предпринята попытка поставить определенный 
предел   финансовому доминированию США. 

В рамках саммита российский президент посетил один из 
наиболее динамично развивающихся уголков мира – Гонконг, 
с недавних пор являющийся составной частью Китая. Секрет 
маленького азиатского гиганта очень прост: большой приток 
иностранных инвестиций, ясные правила экономической кон-
куренции, четкая регулирующая роль государства. Как  гово-
рится, ничего нового, однако бросается в глаза, что эти старые, 
проверенные методы развития экономики одинаково успешно 
проявляют себя  как на Западе, так и на Востоке. 

Накануне визита в Китай Дмитрий Медведев дал интервью 
китайским информационным агентствам. Одним из ключевых 
вопросов стал традиционно проявляющийся интерес к взаимоот-
ношениям с Владимиром Путиным и к предстоящим в 2012 году 
президентским выборам. Ответ президента в России был вос-
принят как некая сенсация, хотя ничего особенного, за некоторым 
исключением, он не сказал. Отметив, что думать о президентских 
выборах он просто обязан,  как глава государства, и что знает 
В.Путина уже около двадцати лет, фактически половину своей 
жизни, Д.Медведев не только не исключил, что будет баллотиро-
ваться на новый срок, но и, пожалуй, впервые обозначил ту область 
отношений, в которой их с премьером позиции фактически рас-
ходятся. «Мы оба хотим блага России, но по-разному видим пути 
и способы достижения этой цели», - отметил президент. Пообещав, 
что соответствующее решение будет принято очень  скоро, он 
подчеркнул, что оно будет зависеть от социально-экономической 
ситуации в стране и расклада политических сил. 

Ответ премьера не заставил себя долго ждать. Выступая на 
первом в России форуме работников здравоохранения, Влади-
мир Путин также дал понять, что ни он, ни Дмитрий Медведев, 
не исключают своего участия в президентских выборах. Однако 
до них еще далеко, почти год, и возбуждаться по этому поводу не 
стоит. Суета не способствует полноценному исполнению своих 
обязанностей, поскольку, получив от тандема соответствующий 
сигнал, чиновники просто перестанут работать.  «Все должны 
на своем участке мотыжить, как святой Франциск», - заявил 
напоследок премьер. 

Этот сигнал раньше всех услышали в «Единой России». На 
встрече с ее активом премьер еще раз призвал оставить в покое 
президентские выборы и подумать о выборах парламентских, 
которые уже не за горами.  Только реальные, конкретные дела в 
интересах народа могут обеспечить партии подлинную поддерж-
ку избирателей. Однако партийцы решили эту задачу гораздо 
проще: они выдвинули В.Путина своим кандидатом на главных 
российских выборах 2012 года, не без оснований полагая, что его 
популярности вполне достаточно, чтобы  взять главный приз и 
на парламентских выборах в декабре текущего года. 

Итак, изрядно затянувшаяся интрига, кажется, близка к 
развязке: Владимир Путин принял решение баллотироваться 
в президенты и намерен использовать в этих целях партийный 
ресурс «Единой России». Партия, до недавнего времени пози-
ционировавшая себя как опора тандема в целом, сделала выбор 
в пользу своего лидера, более близкого ей и идеологически, и 
психологически, и генетически. Отсюда следует, что Дмитрий 
Медведев срочно нуждается в собственной партийной структуре, 
поскольку в отсутствие таковой ему будет трудно выдержать 
конкуренцию с сильным и авторитетным соперником. Новую 
партию в оставшееся время создать практически невозможно; 
сформировать некую «Коалицию за модернизацию», необхо-
димость которой  президенту давно и настойчиво доказывали 
эксперты, также вряд ли реально. Остается единственный шанс 
использовать то, что уже существует. Не исключено, что опорой 
президенту станет «Справедливая Россия», лидер которой – 
Сергей Миронов – на минувшей неделе неожиданно сложил с 
себя полномочия председателя партии, чтобы вплотную заняться 
подготовкой к выборам. Отныне его должность занимает быв-
ший лидер фракции эсеров в Государственной Думе Николай 
Левичев.  Ответственность, возложенная на эту партию, огромна: 
в случае низкого результата в декабре 2011 года ее предполагае-
мая миссия на 2012 год окажется попросту невыполнимой.

Трудная 
миссия

Ребята хотят знать Как миллионы  
употребили

В Россоши педагоги и 
учащиеся профессионально-
технического лицея №55 при-
нимали гостей – инженерно-
управленческую команду ак ци-
онерного предприятия «Мин-
удобрения».

Директор учебного заведе-
ния Виктор Кошелев поблаго-
дарил шефов за поддержку. 
Лицей стал победителем во 
Всероссийском конкурсе на 
лучшую инновационную обра-
зовательную программу. На её 
осуществление «заработали» 60 
миллионов рублей. Деньгами 
этими распорядились так. За-
купили самое совершенное на 
сегодня оборудование и осна-
стили им учебные кабинеты, 
лаборатории и мастерские. Пре-
подаватели разработали и ведут 
максимально приближенные к 
производственным условиям 
курсы обучения специалистов 
для химической индустрии.

В ходе экскурсии гости, что 
называется, в натуре увидели 
«инновации». Увидели, как 
учителя, вооружённые компью-
терными системами, «куют» 
аппаратчиков-операторов, 
сле сарей-наладчиков и лабо-
рантов-экологов.

Подводя итоги встречи, гене-
ральный директор предприятия 
Владимир Овчаренко подчер-
кнул, что коллектив «Минудо-
брения» дорожит как своими 
успехами лицея. «Кузница» 
рабочих кадров для химических 
производств была, есть и будет 
под заводским крылом.

Воронежцы  
участвуют  
в софинансировании

К программе госсофинанси-
рования пенсии присоедини-
лись 25 тысяч жителей области. 
Об этом стало известно из 
сообщения отделения Пенси-
онного фонда по Воронежской 
области. Общая сумма взносов 
жителей области с начала дей-
ствия программы  составила 
53,4 миллиона рублей. А за два 
месяца этого года сумма  плате-
жей превысила 2,8 миллиона 
рублей. 

Сообщения подготовили:  
Наталья НеКрылОВА,  

Пётр ЧАлый.
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Борщёвцы по-прежнему озабочены судьбой своего села.

Юрий Исаев держит ответ перед школьниками.
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- Владимир Наумович, модер-
низация невозможна без соответ-
ствующего кадрового обеспечения, 
и эту задачу решает сегодня высшая 
школа. В то же время сами вузы 
далеко небезболезненно переходят 
на новые стандарты высшего об-
разования. В связи с этим у многих, 
включая будущих абитуриентов, 
студентов, их родителей, препода-
вателей, накопилась масса вопро-
сов. Пожалуй, самый главный из 
них: а так ли нужна нам реформа 
образования?

- Согласен. Этот вопрос сегодня на 
острие общественного внимания. В то 
же время новые стандарты образова-
ния, вокруг которых «ломается столь-
ко копий», имеют свою предысторию. 
Начиная с конца 80-х – начала 90-х 
годов, российская высшая школа 
начала испытывать определённый 
дискомфорт. По многим причинам. 
В том числе потому, что молодые 
россияне, закончив наши универ-
ситеты, оказались более свободны 
в выборе места своей деятельности, 
чем их предшественники. Послед-
ствия оказались самыми разными: от 
удовлетворенности этой свободой до 
сложностей трудоустройства. Кто-то 
из выпускников в поисках интересной 
работы, нового опыта устремился за 
рубеж. И там впервые столкнулся с 
тем, что российские дипломы не вы-
зывали доверия. 

Кстати, первыми, кто испытал 
сложности с признанием дипломов, 
были завершившие у нас обучение 
иностранцы, и это стало серьёзным 
ударом по имиджу нашего образо-
вания. Вот тогда-то и включилась 
система поиска путей переустройства 
жизни российских вузов. Естествен-
ным образом она влилась в процесс 
вхождения в единое европейское 
образовательное пространство. В 
результате Россия вошла в состав го-
сударств, подписавших так называе-
мое Болонское соглашение. Важное 
отличие новой системы заключалось 
в переходе на образование, состоящее 
из нескольких уровней. Ключевыми 
понятиями стали «бакалавр» и «ма-
гистр». Хотя это – совсем не един-
ственное в новом подходе. Основной 
акцент должен быть сделан на новую 
организацию учебного процесса. 

- Мы подошли к самой спорной 
стороне преобразований. Содер-
жание новых понятий – бакалавр и 
магистр до сих пор вызывает вопро-
сы у тех, кто считает реформу бес-
полезным занятием. Почему так?

- Еще раз: предметом обсуждения в 
высшей школе это стало еще в начале 
90-х годов. Для многих университетов 

стало ясно, что переход к уровневому 
образованию – единственно верный 
путь. Мы получаем единый европей-
ский диплом (приложение к нему). 
Открываем возможность мобиль-
ности для студентов. То есть студент 
сам выбирает образовательный цикл. 
Может, например, год проучиться у 
нас, год – в Англии, год – в Испании. 
Потом вернуться и завершить обра-
зование в России. Эта мобильность 
– особенность нынешнего времени. 

Многие высшие учебные заведения 
стали внедрять уровневую систему 
образования уже в начале 90-х годов. 
Экономический факультет ВГУ пере-
шёл на неё в 1992 году. Как общерос-
сийскую практику переход на уровне-
вое образование начали рассматривать 
в начале 2000 годов. В 2006 году вышел 
Указ Президента о переходе на эту 
систему. Ни для кого это не было се-
кретом. Более того, в нашей стране по-
рядка 18 процентов студентов к тому 
моменту уже обучалось по программам 
бакалавров и магистров. Полный пере-
ход на систему подготовки бакалавров 
и магистров должен был завершиться 
в 2009 году. 

- Что помешало этому процессу?
- Прежде всего, то, что для боль-

шого числа вузов перемены в высшей 
школе стали каким-то откровением. 
Они испугались нового. «Потоками 
слёз» оттянули момент введения 
двухуровневой системы до 2011 года. 
В правительстве отреагировали на 
это следующим образом: выпустили 
новые федеральные государственные 
образовательные стандарты и по-
требовали реализовать то, что давно 
стало законом. 

- Что здесь стало самым слож-
ным?

- Конечно, как и во всяком новом 
деле, в организации перехода есть 
вещи, которые требуют уяснения, кор-
ректировки. Например, формальные 
рамки, в которых находится построе-
ние программ, - они несовершенны. 
Но всё равно этим надо заниматься, 
ведь совершенствование - результат 
труда. Возврата к прошлому нет. 

- Владимир Наумович, судя по 
вашим словам, дверь во вчерашний 
день закрыта. Но общество не рас-
стаётся с идеей консервативной 
модернизации. На бытовом уровне 
- это разговоры о том, что не всё 
то, что родом из социалистического 
прошлого, так уж плохо. Интеллек-
туальная элита на свой лад толкует 
о так называемом просвещённом 
консерватизме…

- Сразу уточню: консерватизм – 
это не ругательство. Это – некоторый 
уровень стабильности. С другой 

стороны, это способность довольство-
ваться тем, что ты знаешь и умеешь 
сегодня. Состояние, когда любое из-
менение встречает сопротивление. 
На самом деле нашей стране для того, 
чтобы решать амбициозные задачи, 
которые стоят перед ней, нельзя не 
модернизироваться. Причём во всех 
сферах жизни. Конечно, проведение 
изменений должно учитывать наличие 
сопротивления, минимизировать его, 
преодолевать. Но если человек катего-
рически не приемлет изменений, тогда 
следует подумать, а готов ли он к тому, 
чтобы меняться? Давайте обнажим ис-
тину, как бы она ни была тяжела: быть 
может, в некоторых сферах следует 
говорить о смене поколений. 

- Вы говорите сейчас и о высшей 
школе?

- Ничего удивительного нет в 
том, что это происходит и в высшей 
школе. Надо работать. В новых стан-
дартах подробно прописано, какими 
компетенциями должны обладать 
выпускники. Какие навыки им не-
обходимы для того, чтобы соответ-
ствовать требованиям работодателей. 
Наши студенты овладевают этими 
компетенциями не только в учебных 
аудиториях. Многие работают, ещё 
обучаясь. Это, к слову, залог того, что 
в дальнейшем выпускники уверенно 
чувствуют себя на рынке труда, знают, 
чего ждут от них работодатели.

- В том числе и бакалавры?
- Работодателям свойственен такой 

же эффект сопротивления новому, 
как и большинству из нас. «Что это 
за название «бакалавр»?- рассуждает 
иной руководитель. Давайте дадим 
ему время привыкнуть. Ведь если че-
ловек устраивает его как специалист, 
то как он называется – вскоре станет 
начальнику неважным. По закону 
бакалавр - это законченное высшее 
образование. Разговоры о том, что 
бакалавр – это аналог выпускника 
техникума – абсолютная глупость. 
Есть сомнения по поводу 4-летних 
программ бакалавриата. Вспомните: 
ещё лет тридцать назад бухгалтеры 
учились четыре года, лет сорок назад 
четыре года учились и те, кто зани-
мался планированием. Столько же 
лет – учителя.

- Этот подход облегчает или 
усложняет жизнь студентов? Гото-
вы ли они психологически к новым 
формам обучения?

- Когда требуются большая ком-
петентность и сознательность, всегда 

труднее. Не учиться – просто, учить-
ся – всегда сложно. Новые стандарты 
построены так. Есть обязательная 
(базовая) часть стандарта и есть вариа-
тивная часть. Бакалавров, например, 
в первый год мы учим всех вместе, а 
затем сочетаем совместное обучение 
с профильным. Мало того, мы даём 
студенту большой набор курсов по 
выбору. И от того, как мы построим 
план, как будем управлять выбором 
студента, будет зависеть мера его 
готовности. Новые стандарты предпо-
лагают балльно-рейтинговую оценку 
результатов успеваемости, отживают 
своё «посиделки» с преподавателями 
на экзаменах. Сейчас другие способы 
оценки, которые ориентируются на те-
кущую активность студентов. К слову, 
ещё до перехода на новые стандарты 
мы разнообразили свои методы оценки 
знаний студентов. Включили в них 
тестирование, подготовку докладов, 
рефератов, написание эссе, кейсы, де-
ловые игры. В современном учебном 
процессе иногда утрачиваются раз-
личия между лекциями и семинарами. 
Мы приближаемся к интерактивному 
обучению. 

Студенты выезжают за границу, 
учатся по системе «включённого обу-
чения». Вот, например, недавно наша 
студентка отучилась два семестра в 
университете в Швеции, а через пол-
года будет завершать образование по 
программе магистра в ВГУ.

- Что даёт студентам система 
«включённого образования»?

- Прежде всего, у них возникает 
поле для сравнения. Появляется воз-
можность исследовать зарубежный 
опыт, иную практику преподавания. 
А это уже хорошо. Человек получает 
некую степень самостоятельности. 

- Ревнители традиционной рос-
сийской высшей школы говорят о 
том, что новации – это подрыв отече-
ственной системы образования. 

- Система образования сильна или 
слаба прежде всего содержанием, а не 
формой. Мы живём во время, которое 
намного быстротечнее, чем прошедшие 
эпохи развития человеческого обще-
ства. Сравните студента докомпью-
терной эпохи и сегодняшнего. Мы не 
поспеваем иногда за возможностями, 
которые скрыты в новых технологиях. 
В американских библиотеках я видел 
диваны с пледами, на которых студен-
ты могут отдохнуть. Это говорит о том, 
что люди там очень много работают, 
в более напряжённом ритме, чем мы. 
Как вы полагаете, может быть, и нам 
стоит спрессовать время?

- И для этого необходимо копиро-
вать западные образцы?

- Мы живём в эпоху глобализации 
и уже давно не смотрим, в какой 
стране сделана рубашка, которую со-
бираемся купить. Мы не обязательно 
ищем на ней русское клеймо. Нас, 
прежде всего, волнует соотношение 
«цена-качество». Значит, здесь глоба-
лизация с нами расправилась. И если 
мы не сможем делать конкурентоспо-
собную рубашку, то так и будем поку-
пать товар из-за рубежа. Простите, а 
почему бы нам в образовании не взять 
«хорошую рубашку»? Вы не уверены, 
что она для вас достаточно хороша? 
Так сделайте её хорошей! В стандарте 
подготовки магистра записано: лек-
ции не должны превышать десяти 

процентов аудиторных занятий, не 
менее 30 процентов вариативной ча-
сти, - это курсы по выбору студента. 
Вот и подумайте, что необходимо, 
чтобы студент выбрал ваш курс! Как 
сделать его современным, актуаль-
ным, интересным.

- Да… А потом студент придёт на 
воронежское предприятие и сильно 
удивится.

- Здесь есть свои проблемы. В 70-е 
годы мы всей страной конструиро-
вали модель завода будущего. Были 
очень смелые предположения. И вот 
спустя время я увидел завод будуще-
го, о котором мы тогда мечтали. К со-
жалению, в Германии. А в Воронеже я 
оказался недавно на одном известном 
предприятии. Кстати сказать, сам я 
ушел с завода уже больше сорока лет, 
но пришёл на этот завод, и мне всё там 
понятно. Практически ничего не из-
менилось ни с точки зрения техноло-
гий, ни с точки зрения оборудования, 
ни с точки зрения ведения дела. Как 
же тогда мы будем делать конкурен-
тоспособный продукт? По технике, по 
стоимости, по качеству?

- Быть может, мы сильны лишь в 
теории?

- Почему же? По телевидению я 
смотрел, например, репортаж с заво-
да «Гидрогаз». Вот это современное 
предприятие. Некоторых губит при-
вычка сидеть и ждать, когда им что-то 
дадут. А ждать не надо. Идите – и 
берите. В этом, кстати, особенность 
современного бизнеса. Всем толко-
вым людям власть помогает. Я – член 
экспертного совета при губернаторе 
области, где рассматриваются вопросы 
государственной поддержки проектов. 
Мы поддерживаем очень многих, 
когда они предметно доказывают 
свою эффективность. Но однозначно 
не проголосуем за проекты, авторы 
которых позволяют себе странности. 
Например, если люди заявляют, что 
будут развивать современное произ-
водство, понижая при этом зарплату 
сотрудников. Мы их не поддержим. Но 
многие проекты убеждают нас своей 
современностью, технической, а также 
социальной эффективностью.

- Можно примеры?
- Пожалуйста. Утверждены несколь-

ко проектов по животноводству, вклю-
чая строительство новых предприятий. 
В них участвует областной бюджет. 
Есть среди поддержанных проектов 
перерабатывающие предприятия, есть 
предприятия по производству нестан-
дартных строительных материалов. 
Масловская зона. Она предназначена, 
чтобы дать преимущества тем, кто 
приходит с инновационными пред-
ложениями. Выделены специальные 
средства на создание инфраструктуры 
зоны. Когда рассматривался проект 
компании Siemens, определялись за-
траты из бюджета на формирование 
инфраструктуры. Увы, эффективные 
программы – не массовое явление. Вот 
откуда нужда в модернизации! Надо, 
чтобы она действительно стала зада-
чей для всех. И этим надо заниматься 
каждодневно. Надо отдать должное на-
шему губернатору, который всё время 
всех «толкает». Ищет контакты. Спло-
тил группу активных людей, которые 
вместе с ним этим занимаются. 

Беседу вела 
Наталья СТОЛПОВСКАЯ.

Кому под силу бремя перемен?
Высшее образование | Модернизация высшей школы продиктована потребностями времени
Проблемы модернизации образования в России, особенно в выс-
шей школе, те процессы, которые сопровождают модернизацию, 
волнуют всё население страны. Они волнуют наше общество в 
целом, образовательную и научную общественность, бизнес, 
работодателей, властные структуры различных уровней. В то же 
время изменение системы высшего образования началось не 
вчера. Ещё в начале 90-х годов российские, в том числе и воро-
нежские, вузы встали на путь реформирования. О том, насколько 
тернист и одновременно важен для российской  высшей школы и 
экономики процесс модернизации, в чём его необходимость и где 
кроются его подводные камни, корреспондентам «Коммуны» рас-
сказал заведующий кафедрой экономики труда и основ управле-
ния экономического факультета Воронежского государственного 
университета, профессор Владимир ЭЙТИНГОН.

Юлия ОЗЕРОВА

Сегодня уже трудно понять, кто кого не отпускает и кому 
важнее соседство, но с самого основания абонентской службы в 
2001 году Каширское Обособленное Структурное Подразделение 
(ОСП) ООО «Газпром межрегионгаз Воронеж» расположилось 
в одном здании со службами филиала «Каширскоерайгаз» ОАО 
«Воронежоблгаз». Так и говорит старший мастер ОСП Наталья 
Беловоденко: «Ведь одним делом занимаемся – организацией 
бесперебойной и безопасной поставки газа. Много вопросов 
приходится решать вместе. Удобно, когда всё можно сделать в 
одном здании». 

Долгое время считалось, что здесь, в Нововоронеже, всё хо-
рошо: добротное здание построено чуть более десяти лет назад, 
удобный подъезд, «морской» берег – из окон открывается вид на 
водохранилище Нововоронежской АЭС. Впрочем, это только на 
первый взгляд… Побывавший здесь генеральный директор ОАО 
«Воронежоблгаз» и ООО «Газпром межрегионгаз Воронеж» Ни-
колай Карасиков не только отметил недостатки в обслуживании 
клиентов и условиях труда персонала, но и поставил конкретные 
задачи по исправлению ситуации и сроки их исполнения. В 
результате Каширское ОСП переехало в отремонтированное и 
оснащённое по всем требованиям  помещение за… один месяц!

– Газовое хозяйство – дело ответственное, поэтому трудиться 
люди должны в нормальных человеческих условиях, а наши 
клиенты получать услуги с современным уровнем качества, - под-
чёркивает Николай Карасиков.

Масштабная модернизация в последние годы коснулась многих 
баз газового хозяйства Воронежской области. Работу всех фи-
лиалов компании планируется вывести на новый, более высокий 
уровень. Николай Владимирович уверен, что улучшение условий 
труда станет хорошим стимулом для повышения планки качества 
работы газовиков в обслуживании предприятий и населения. 
Комплексная реконструкция происходит и в филиале «Кашир-
скоерайгаз», первым этапом которой стал новый облик местного 
ОСП. Оптимизировать работу службы, сделать её более комфорт-
ной и для сотрудников, и для абонентов – вот решение, которое в 
рамках общей реконструкции принял Николай Карасиков.

Прежде всего, Каширскому ОСП требовалось более простор-
ное помещение. 

– Прежние кабинеты на втором этаже райгаза не соответство-
вали требованиям, - рассказывает Наталья Беловоденко. – К 
примеру, бытовое помещение, архив документов и сервер у нас 
находились в одной комнате. Окна были в ужасном состоянии 
– при дожде сквозь трещины внутрь проникала вода. Нам было 
предложено помещение на первом этаже.

Теперь контролёры встречают посетителей в просторном и 
уютном зале. Новые окна и двери, отопление и вентиляция, за-
менена электропроводка и уложены кабели связи, даже на полу 
– специальная  нескользящая плитка.

– Для нас надёжная связь очень важна, - продолжает Наталья 
Васильевна. – У нас два участка – в Колодезном и Каширском, и 
ранее для решения ряда вопросов их сотрудникам приходилось 
приезжать к нам. Теперь всё решается оперативно через терми-
нал. И что не менее важно - удалось оптимизировать рабочее 
пространство. Каждый квадратный метр используется по чётко 
предназначенным функциям. Работники ОСП теперь имеют 
отдельные комнаты для приёма пищи и бытовку, архив, кабинет 
для руководителя абонентской службы.

Елена Каширина одна из тех, кто работает контролёром Кашир-
ского ОСП с момента его открытия.  И потому может сравнивать, 
оценивать. 

– В последнее время мы ощутили большие изменения в луч-
шую сторону, - говорит Елена Геннадьевна. – И это не только в 
связи с обновлением в ОСП. Коллектив подобрался хороший, 
ответственный – люди хотят работать. У меня даже не возникало 
мысли куда-то переходить.

– У нас действительно все люди болеют за дело, переживают, 
многие уже знают всех своих абонентов – а всего в Нововоронеже 
потребителей около 11 тысяч, - продолжает Наталья Беловоден-
ко. – Для восьми контролёров довольно внушительный участок 
работы. И когда чувствуешь поддержку генерального директора, 
хочется свою работу выполнять с лучшим качеством. Сегодня все 
мои коллеги убедились, что Николай Владимирович Карасиков – 
человек, у которого слово и дело всегда идут рука об руку.

Курс на высокий уровень качества обслуживания клиентов,  
достойную зарплату персонала, эффективную социальную за-
щиту сотрудников, планомерное улучшение условий труда – 
вот приоритеты, по которым строится работа газового хозяйств 
региона. 

– Безаварийная работа газового комплекса зависит от вклада 
каждого работника, при этом газ не терпит халатного отношения 
и легкомыслия, - подчёркивает генеральный директор ОАО 
«Воронежоблгаз» и ООО «Газпром межрегионгаз Воронеж» 
Николай Карасиков. - Однако эксплуатировать такие объёмы 
без достойной материально-технической базы невозможно. 
Кардинальное обновление Каширского ОСП – лишь начало 
в деле комплексной реконструкции Каширской базы газового 
хозяйства. Предстоит сделать ещё очень многое – отремонти-
ровать помещения, оборудовать актовый зал, смонтировать 
абсолютно новую котельную с современными экономичными 
котлами и многое другое. 

Системный подход к решению вопросов безопасности исполь-
зования газового оборудования, безаварийности, бесперебойности 
поставок природного газа вместе с реализацией принципа «одного 
окна», социальной ответственности – надёжная основа для выхода 
газового хозяйства Воронежской области в число лучших среди 
предприятий региона. Сегодня к этому списку можно добавить 
продуманную социальную политику - в этом отношении у газо-
виков можно многому научиться. 

В завершение встречи мы с Натальей Беловоденко поднялись 
в прежнее помещение Каширского ОСП, на второй этаж райгаза. 
Здесь уже начались ремонтные работы с целью переоборудования 
его в актовый зал. Пока мы осматривались, в зал заглянула по-
жилая женщина и спросила:

– Ой, а где же теперь за газ платить?
Наталья Беловоденко объяснила, что теперь это будет делать 

удобней – на первом этаже  просторное помещение с  отдельным 
входом и даже нет ступенек. Мы провели бабушку. По пути она 
призналась, что привыкла всегда сюда подниматься и даже не об-
ратила внимания на объявление у входа. А увидев новый светлый 
зал, сказала:

– Надо же, и о нас, простых людях, подумали. Спасибо. Теперь 
платить за газ буду всегда вовремя…

Быть лучше – 
можно
Газовое хозяйство | Улучшение условий 
труда становится стимулом для качественного 
повышения уровня обслуживания

Ярослава ЯНОВА

Многие модели выпол-
нены руками ребят, зани-
мающихся в клубе стендового 
моделизма.

- Вот уже два года на базе 

Воронежской областной стан-
ции юных техников работает 
наш клуб, - рассказывает 
председатель клуба Геннадий 
Андреев. - Изначально была 
идея просто объединить лю-
дей, кому это интересно. Тогда 

мы сами не ожидали, во что 
это выльется.

В клубе занимаются по-
настоящему увлечённые ре-
бята – школьники и студен-
ты. Одиннадцатиклассник 
Кирилл Будников, например, 
увлекается автомобилями 
уже давно. Поначалу собирал 
модельки промышленного 
производства, но сейчас при-
шел к тому, что модель нуж-
но сделать самому. Правда, 
сокрушается он, к выставке 
не успел сделать собствен-
ную модель – «КАМАЗ» 
последнего поколения. Его 
товарищ по хобби Кирилл 
Шилов увлекается моделиз-
мом с детства. Поначалу это 
был судомоделизм – делал 

яхты. А потом «перешёл» 
на автомобили. Сегодня ему 
есть чем гордиться - здесь 
представлено несколько мо-
делей, изготовленных с его 
участием.

Создать копию раритетного 
автомобиля – дело не одного 
дня. История автомобильного 
производства в нашей стране 
трудна и многосложна. По 
разным причинам многих  
образцов автомобилей не со-
хранилось. Музеи настоящих 
автомобилей сейчас бурно 
развиваются, создают свои 
коллекции. Но, увы, многих 
интереснейших образцов по-
просту невозможно найти. 
Зато их можно увидеть здесь, 
правда, в миниатюре.

- Чтобы создать раритетную 
модель, необходимо изучить 
эпоху, покопаться в архивах, 
найти материалы, по фото-
графиям сделать чертежи, - 
говорит Геннадий Андреев. 
– В поиске материалов нам 
помогают все - преподаватели 
военных вузов, офицеры поли-
ции. Затем следует сложный 
технологический процесс. С 
учетом того, что у нас клуб на 
базе станции детского техни-
ческого творчества, у нас есть 
лаборатория, где и происходят 
основные работы.

Выставка «Автомобиль 
на ладони» будет работать 
весь месяц. А если внимание 
воронежцев окажется к ней 
велико – её продлят на время 
летних каникул.

Раритеты в миниатюре
Увлечения | В Воронежском областном краеведческом музее открылась выставка «Автомобиль на ладони»
За стеклянными витринами – целая история отече-
ственного автопрома. Здесь представлены модели, 
начиная с образцов 1911 года (года, когда в России  
завод «Руссо-Балт» наладил серийное производство) и 
по наше время. Военная спецтехника, пожарные ма-
шины, милицейские, хлебовозки, автобусы, легковуш-
ки – всего более 600 миниатюрных машинок. Каждая 
из них – настоящее сокровище для коллекционера.
Впрочем, часть моделей для выставки предоставлена 
как раз воронежскими коллекционерами. Выясни-
лось, в деле автомобильного моделизма Воронеж 
занимает заметное место в стране.
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Теперь и в Лисках
В Лисках во Дворце дет-

ского творчества состоялось 
организационное собрание 
районной общественной па-
триотической организации 
«Дети военного времени», 
на которое пришло более 
250 человек. О целях и за-
дачах, стоящих перед члена-
ми организации, рассказал 
заместитель председателя 
областной общественной па-
триотической  организации 
«Дети военного времени» 
Владимир  Павлов. Собрание 
приняло решение образовать 
во всех населённых пунктах 
Лискинского района филиалы 
районной организации «Дети 
военного времени»,  создать 
комиссии по направлениям 
для защиты интересов членов 
организации, родившихся в 
1928-1945 годах.  

Валерий КАЗАНОВ.

Сады проверили
Прокуратура Хохольского 

района проверила работу рай-
онных детских садов. Выясни-
лось, что у некоторых из них в 
декабре прошлого года истёк 
срок действия лицензий на 
осуществление образователь-
ной деятельности, а новые 
документы ещё не выданы. 
В нескольких садах обнару-
жены нарушения санитарно-
эпидемиологических норм. 
В отношении четырёх ру-
ководителей дошкольных 
учреждений прокуратура по-
требовала возбуждения дел 
об административных право-
нарушениях.

Наталья НЕКРЫЛОВА.



4 | № 58 (25686)  |  Четверг, 21 апреля 2011 года   |  КОММУНА www.communa.ru  

Необходимость такого правового доку-
мента назрела давно. Известны успешные 
выступления воронежских спортсменов 
– инвалидов на Параолимпийских, Сур-
долимпийских играх, играх Специальной 
олимпиады, всероссийских и международ-
ных соревнованиях. Парадокс заключается в 
том, что при этом состояние существующей 
материально-технической базы не соответ-
ствует требованиям времени. И не только. 
Отсутствие специально оборудованных 
спортивных сооружений не позволяет при-
влекать к систематическим занятиям всё 
большее количество инвалидов, лиц с огра-
ниченными возможностями.

Сегодня своими мнениями о важном до-
кументе делятся:

Анна ЦАРАЛУНГА, депутат облдумы, кан-
дидат биологических наук, вице-президент 
регионального фонда социальной поддержки 
и реабилитации инвалидов «Жизнь»:

-Концепция как 
система  взглядов 
охватывает широкий 
круг вопросов. Мы в 
наших комитетах по 
физической культу-
ре и спорту, труду и 
социальной защите 
населения доработа-
ли документ, конкре-
тизировали многие 
позиции. 

Остановлюсь на 
некоторых моментах. Для того, чтобы раз-
вивался адаптированный спорт, нужна, так 
сказать, пошаговая система. Сразу объять 
все невозможно. На первом этапе необходи-
мо создание в каждом районе, даже по месту 
жительства, своеобразных элементарно 
оборудованных мини-центров – пусть это 
будут не реабилитационные, куда могли бы 
приходить инвалиды, общаться, заниматься 
физкультурой или другим делом по душе.

Следующий шаг – отбор тех, кто хотел бы 
заниматься спортом на высоком уровне. На 
сегодняшний день единого реабилитацион-
ного центра со всей инфраструктурой в обла-
сти нет. И в этом вся загвоздка. Большинство 
спортивных сооружений, где занимаются 
инвалиды, арендуются.

Есть договоренность с руководством 
стадиона «Чайка» создать условия для 
инвалидов по нескольким направлениям, 
идет разговор о бассейне. Есть необходимое 
оборудование для сектора по метанию ядра, 
копья. Сектор планируется разместить под 
трибунами. Деньги выделены под проекти-
рование. Надеемся в следующем году начать 
его монтаж. А пока оборудование просто-
напросто «пылится».

В области 230 тысяч инвалидов и только 
один процент занимается спортом. Есть 
кому заниматься инвалидами, есть с кем, а 
вот где? – вопрос вопросов.

Тамара БЕГИДОВА (КАЗАНИНА), 
профессор ВГИФК, член спортивного 
совета Специальной олимпиады России, 
инструктор-методист специализированной 
детско-юношеской школы олимпийского 
резерва инвалидов:

-Говорится много, 
а не всегда делается 
то, что необходимо. 
Но в данном случае 
Концепция, в раз-
работке которой я 
участвовала, как бы 
п е р в а я  л а с т о ч к а , 
основа для движения 
вперед. И это радует, 
обнадеживает. Во-
обще, я скажу так: чем больше нормативных, 
правовых документов, тем лучше.

Я помню, с какими мытарствами мы, в 
1999 году, открывали нашу специализиро-
ванную детско-юношескую школу олим-
пийского резерва инвалидов – не было ни 
одной зацепки, ни одного юридического 
документа, позволяющего нам на законных 
основаниях начать работу. Тогда получилось 
вопреки всему. Мы, группа специалистов, 
занимающихся этим направлением, вместе 
с представителями общественности создали 
Совет по адаптивным видам спорта. Без вся-
кой надежды на результат написали письмо 
в администрацию области с изложением 
своих проблем и с предложением открытия 
специализированной школы. Волевым ре-
шением наша просьба была удовлетворена. 
Нам утвердили устав, появились штатное 
расписание, ставки. К слову, после открытия 
нашей школы к нам приезжали коллеги из 
Тамбова, взяли копии наших документов. Но 
тамошние финансовые, юридические служ-
бы им не разрешили открыть аналогичную 
школу – не было правового документа.

Наша спортшкола инвалидов, наши на-
учные методические разработки известны 
не только в России. Но посмотрите: деньги 
область выделяет только на зарплату, а это 
крохи. За аренду спортивных, управленче-
ских помещений немалые деньги платит 
спорткомитет. Каждая поездка на соревно-
вания – головная боль. А адаптированный 
спорт – это четыре нозологические груп-
пы: нарушение зрения, слуха, интеллекта, 
опорно-двигательного аппарата. Получается 
принцип: туда поедем, сюда не поедем. 
Важно, что одним из пунктов Концепции 
является целевое финансирование. Важно, 
что нынешний губернатор Алексей Гордеев 

периодически обращает на эту проблему 
внимание.

Примечательно, что в этом году в нашем 
институте состоится первый выпуск 34 специ-
алистов по адаптивному спорту. Перенимать 
наш опыт к нам приезжают из разных регио-
нов России, ближнего зарубежья – Украины, 
Молдовы. Научно-методическая база есть, 
специалисты есть. Нет только специализиро-
ванных реабилитационных центров.

Владимир КАДУРИН, первый замести-
тель руководителя управления физической 
культуры и спорта Воронежской области:

– После рассмотрения, обсуждения, до-
работки Концепции в комитетах областной 
думы, в правительстве, специалистами 
адаптивной физкультуры и спорта документ 
утвержден нашим управлением в рамках 
реализации  стратегии развития физической 
культуры и спорта области до 2020 года. 
Есть конкретный план мероприятий по этой 
стратегии, есть целевые программы разви-
тия массового спорта и спорта высших до-
стижений, теперь и адаптивной физической 
культуры и спорта. Есть план строительства 
спортсооружений как для охвата большего 
количества людей, то есть массовости, так и 
для спорта высших достижений.

Сегодня большинство занятий с инвали-
дами, лицами с ограниченными физическими 
возможностями проводятся на арендуемых 
площадях. Мы делаем все возможное, чтобы 
было как можно больше спортивных объек-
тов, чтобы в каждом муниципалитете было 
место, куда могли бы прийти желающие за-
ниматься физкультурой и спортом. Ведь по 
современным требованиям любой спортив-
ный объект должен быть адаптирован и для 
инвалидов. Новые спортсооружения в Но-

вохоперске, Лисках, 
Хохле, Боброве, Рос-
соши тому пример. 
Наш спорткомплекс 
«Звездный» – база 
для занятий отдель-
ными видами спор-
та воспитанников 
специализированной 
детско-юношеской 
школы олимпийско-
го резерва инвали-
дов. Этого, конечно, 
недостаточно. Но в 
планах акционерного общества «Факел», па-
кетом акций которого владеет правительство 
области, - коренная реконструкция стадиона 
с одноименным названием. Я бы даже сказал, 
что это будет новый объект со вторым ста-
дионом, бассейном, ледовым залом, гостини-
цей, то есть со всей инфраструктурой. Там 
будут все условия для полноценных занятий 
физкультурой и спортом инвалидами, лица-
ми с ограниченными возможностями.

Подготовил  Вагиф СУЛТАНОВ.

P.S. Когда готовился материал, стало 
известно, что на Всемирных играх среди 
слепых в Анталье (Турция) воронежские 
пловцы Анна Носалева и Дарья Стукалова 
заняли соответственно 1-е и 2-е место. А 
на только что завершившимся чемпионате 
России по плаванию среди инвалидов с по-
ражением опорно-двигательного аппарата в 
Дзержинске Нижегородской области Нина 
Рябова завоевала 5 золотых медалей. Ей там 
же присвоили звание «Заслуженный мастер 
спорта». Болельщики  прозвали её «Майкл 
Фелпс в юбке».

Безграничные 
ограниченные возможности

Управление физической культуры и спорта Воронежской области разработало Кон-
цепцию развития адаптивной физической культуры и спорта в нашем регионе до 2020 
года. В ней определены цели и задачи по созданию условий для эффективной работы 
в этом важном деле.

Члены сборной России по футболу, воронежские спортсменки 
Светлана Свиридова (слева) и Светлана Лукина с кубком за 2-е место 
на Сурдолимпийских играх в Мельбурне (Австралия).

Актуальный разговор

Татьяна ЮРИНА

В апреле клуб межкультурного 
взаимодействия «Интеракция» провёл  
«Ярмарку волонтёрских проектов». 
В Европе волонтёрские традиции 
насчитывают не один десяток лет и 
очень уважаемы, а добровольным без-
возмездным трудом во имя хорошей 
идеи там занимаются и стар и млад, 
невзирая на социальное положение и 
возраст. У нас в стране это движение 
пока еще набирает обороты.  Воронежу 
несколько повезло – клуб «Интерак-
ция»  регулярно предлагает десятки 
проектов разных направлений, подчас 
весьма экзотических. В этот раз, на-
пример, Турция предлагает обучение 
кулинарному искусству, Дания, Бель-
гия и Марокко - работу на музыкаль-
ных фестивалях, Мексика приглашает 
к участию в экологическом проекте 
и так далее. Это значит, что совсем 
скоро, уже летом, из  пункта Воронеж 
десятки  молодых людей  поедут в 
пункты A, B, C, D и прочие (далее весь 
алфавит, латинский и кириллицей). 
Поедут, чтобы пожить не туристиче-
ской жизнью, а вполне себе «местной». 
Поработать. Найти друзей и вернуться  
с немыслимым багажом впечатлений, 
унести который под силу только очень 
молодым и активным. 

Клуб межкультурного взаимодей-
ствия «Интеракция» хорошо известен 
в городе своими молодежными меж-
дународными проектами  и разного 
рода культурными инициативами. 
Достаточно вспомнить, какой фурор 
произвел в своё время фестиваль 
«Живая улица», задуманный как 
студенческая акция, выплеснувший 
на улицы  все самое неформальное, 
живое, артистическое, что только 
можно было найти. 

Основное направление работы 
«Интеракции»  связано с волонтёр-
скими проектами. Ежегодно из Во-

ронежа  по волонтёрским путевкам 
отправляются от 40 до 80 человек. 
Второе направление – работа по 
адаптации иностранных студентов 
в отдельно взятом городе Воронеже, 
где, к сожалению, иноземцы далеко 
не всегда чувствуют себя в безопас-
ности.  Третье направление  - раз-
витие внутреннего туризма, поиск  
новых и необычных маршрутов. 
Таковыми становятся Дивногорье, 
фестивали аутентичной культуры 
и прочие красоты, открывающие 
наш край с самой лучшей стороны. 
О работе клуба «Интеракция» бе-
седуем с руководителем Миланой 
ФУРМАН. 

- С одной стороны, мир глоба-
лизируется.  С другой стороны, 
ксенофобия и расизм никуда не ис-
чезли. На твой взгляд, существуют 
ли универсальные способы, кото-
рые избавили бы нас от проблем 

националистического характера?  
Может ли опыт совместной работы 
и проживания быть основой добрых 
межнациональных отношений? 

- Сами по себе совместная работа 
и  проживание разных народов мало 
что дает. Возьмём Балканы – ну поче-
му соседствовавшие веками народы 
начали уничтожать друг друга? Про-
цесс улучшения отношений должен 
быть контролируемым и направляе-
мым. Отчасти это могут регулировать 
общественные организации. Вообще, 
миссия общественных организаций в 
том и заключается, чтобы  делать то, 
что не успевает делать государство и 
на что не обращает внимания бизнес. 
Общественные организации мобиль-
ны и быстро реагируют на проблемы 
общества. Но, в любом случае, госу-
дарство обязательно должно участво-
вать в решении вопросов, связанных 
с межнациональным общением. 

- И как  оцениваешь то, что дела-
ется государством сейчас?

- Существует некая ярко выра-
женная  политика патриотического 
воспитания,  причем, скорее даже, 
военно-патриотического. Конечно, во 
всех положениях, касающихся моло-
дежной политики или образования,  
есть слова о том, что Россия - много-

национальное государство, и прочее. 
Говорится о необходимости развития  
межэтнических отношений, добро-
соседства. Но практически мало что 
делается. Начнём с того, что в  школе 
нет методической базы. Скажем, 
что делать учителям, если в классе 
появляется ребёнок-мусульманин, 
который приучен молиться в строго 
определённое время? 

- В чём миссия клуба «Интерак-
ция»?

- Мы создаём условия для меж-
культурного и межнационального 
взаимодействия. На  основе добро-
вольческой работы, неформального 
образования. 

- Существующие сейчас направ-
ления вашей работы так или иначе 
связаны с международной работой. 
Между тем национальные проблемы 
существуют и внутри страны. Есть 
ли у «Интеракции» проекты в этой 
сфере? 

- Да, мы разрабатываем и это на-
правление. Несколько лет назад, 
когда прокатилась волна убийств 
иностранных студентов, нужно было 
заняться проблемой их адаптации 
здесь. Сейчас также важно выстраи-
вать взаимодействие с национальны-
ми общинами. Когда мы выезжаем 
за рубеж, на конференции или семи-
нары, более близких людей, нежели 
армяне, грузины, латыши или эстон-
цы,  не сыскать. Есть очень мощный 
объединяющий момент, несмотря на 
все старания медиа позиционировать 
обратное. В конце концов, у нас общая 
история, культура.  Вспомни «Ми-
мино»! Грузины, армяне и русские, 
когда его смотрят, становятся самыми 
родными людьми на свете! Вместе 
хохочут, знают наизусть и смотрят 
по сто раз. 

Так вот, сейчас мы готовим проект, 
в котором будут участвовать Украина, 
Эстония, Латвия, Армения и, возмож-
но, Грузия. Мы хотим организовать в 
Одессе молодежную встречу. А о  чем 
можно говорить в Одессе? Правильно 
- встреча будет посвящена националь-
ному юмору. Со всеми вытекающими 
шутками. Эта задумка может полу-
читься очень интересным проектом. 

- Волонтёрам-иностранцам, при-
езжающим в нашу страну, требуется 

много времени и сил на то, чтобы 
«прижиться», особенно если речь 
идет о долгосрочных проектах. Как 
это происходит на практике? 

-  Долгосрочные проекты тем 
и сложны, что есть больше обяза-
тельств, нужно думать об адаптации 
человека, обучении, обеспечении  его 
той работой, которая была бы ему по 
душе и по силам. По сути, мы берём 
обязательства перед человеком, еще 
не зная,  на что он способен. 

А как происходит? Да отлично! Не-
сколько месяцев у нас работал юноша 
из Польши по имени Михал. Боль-
шой патриот Польши. Рассказывал 
истории о трагических отношениях 
Польши и России, к которым я  пона-
чалу с сомнением относилась, но они 
оказались правдой... Так вот, Михал 
приехал  с огромным желанием про-
двигать идею независимости Польши, 
даже какие-то имперские амбиции у 
юноши наблюдались. А через пару 
месяцев он заявил, что русские и по-
ляки – это одно и то же, братья навек. 
Противостояние закончилось. И ему 
удалось здесь оставить целый фанат-
ский клуб Польши. 

Бывает, что за рубежом я встречаю 
людей, которые ко мне хорошо отно-
сятся только лишь потому, что я из 
России. И я очень благодарна тому 
первому русскому, который создал 
это доброе впечатление. 

В качестве постскриптума добавлю 
следующее: этим летом «Интерак-
ция» собирает ещё один волонтёрский 
лагерь, ориентированный  в первую 
очередь на воронежцев. Лагерь «На  
семи холмах» будет находиться  в де-
ревне Чудовка Семилукского района 
с 15 июля по 29 августа. Некоторое 
время назад в селе был организован 
этнографический музей, где собрано 
огромное количество экспонатов – те-
перь нужна помощь. Какая именно – 
об этом рассказали в клубе «Интерак-
ция»: «Волонтёры будут обустраивать 
территорию музея. Делать выносные 
экспозиции, систематизировать экс-
понаты. Это чисто музейная работа. 
Также надо расчищать и благоустраи-
вать территорию. Наша задача – не 
только сохранять всё это богатство, 
но и популяризировать.  И в первую 
очередь мы ориентируемся на мест-
ных волонтёров».

Мир, труд, май и «Интеракция»
Контакты | Как лучше построить наше общежитье?
Поэт и футурист Владимир Маяковский 85 лет назад обозначил 
одно из лучших желаний человечества : «Это  чтобы в мире без 
Россий, без Латвий, жить единым человечьим общежитьем». И 
хотя история даёт мало оснований для оптимизма в национальном 
вопросе, тем не менее, мир ощутимо меняется. Глобализируется. 
Объединяется. И… становится меньше. Поэтому вопросы добро-
соседства актуальны как никогда. 

«Живая улица» пришлась по душе воронежцам.

Юрий НИКОЛАЕВ

Проблемы, с которыми граж-
дане пришли к мэру, касались, в 
первую очередь, сферы ЖКХ и 
благоустройства внутридворовых 
территорий.

Первой на приём пришла жи-
тельница дома № 46 на улице Ге-
нерала Лизюкова Ольга Рудикова 
и обратилась к главе Воронежа с 
просьбой установить на внутри-
дворовой территории детское обо-
рудование и скамейки. 

– Жители нашего дома вместе с 
обслуживающей организацией ого-
родили территорию забором, чтобы 
не парковались машины. Но на этой 
территории ничего нет. Негде даже 
присесть, – пояснила суть своего 
обращения Ольга Рудикова.

– Мы поможем сделать вам 
полное благоустройство двора, а вы 
обещаете впоследствии ухаживать 
за газоном и клумбами? – спросил 
Сергей Колиух. Получив утвер-
дительный ответ, глава Воронежа 
потребовал в двухнедельный срок 
сделать схему благоустройства дво-
ра и определиться с источниками 
финансирования. «Привлекайте 
депутатов с округа, обслуживаю-
щую организацию, арендаторов 

первых этажей в этом доме», – под-
черкнул мэр.

Следующий заявитель – Татья-
на Фомина, жительница дома № 9 
на улице Клинской. В течение по-
следних лет в этом доме, которому 
уже больше 50 лет, плохо работает 
отопительная система. Температура 
воздуха в комнатах – не выше 13 
градусов, а на первом этаже и того 
меньше. 

По её словам, в подвале этого 
дома – бомбоубежище, трубы ото-
пления проходят под полом первого 
этажа. Текущей зимой было три по-
рыва, при их ремонте приходилось 
вскрывать полы. Представитель 
обслуживающей организации до-
ложил главе Воронежа о том, что 
летом планируется поменять 15-ме-
тровый участок труб отопления: 
«Надеемся, что это поможет решить 
проблему». 

– Не нужно надеяться, нужно 
быть уверенным, чтобы ни сле-
дующей зимой, ни через год, ни 
через пять лет подобных проблем 
не было. Необходимо менять всю 
систему отопления, а не участок 
трубы, – распорядился Сергей 
Колиух. Он потребовал составить 
смету расходов и подготовить 
план мероприятий по замене труб 
отопления.

Важны дела, 
а не обещания
Сергей Колиух провёл приём граждан 
в общественной приёмной В.В. Путина

Ирина ВАСИЛЬЕВА

Убрать территорию парка  ста-
рались и стар и млад - ученики и 
педагоги окрестных школ, специ-
алисты шинного завода, ветераны 
производства, курсанты УФСИН, 
работники ДК.

Погода выдалась пасмурной, 
но, по признанию тружеников,  это 
обстоятельство помехой не стало. 
По словам сотрудников завода, по-
работать от души на благо «своего» 
парка – удовольствие…

– Меняется понемногу отно-
шение к этому парку, – заметил 
председатель Воронежской город-
ской думы Александр Шипулин. 
– Решением городской комиссии 
по культурному наследию ему 
присвоили имя первого директора 
шинного завода, Героя Соцтруда 
Виктора Степановича Шерстю-
ка, 19 лет руководившего  пред-
приятием. При нем закладывались 
многие традиции завода, в том 
числе и заводской парк.

Представители Совета ветера-
нов завода вспоминали, с каким 
настроением разбивали парк. О 
многом тогда думалось-мечталось; 
и хочется верить, что пришла-
таки пора осуществиться давним 
планам.

– Завершается работа по 
оформлению муниципального 
права собственности на парк, – 
рассказал Александр Шипулин. 
– Думаю, это изменит отношение 
и к поддержанию в должном виде 
его санитарного состояния, и к 
реконструкции.

Основания для таких предпо-
ложений – веские: предваритель-
но достигнута договоренность с 
«Сибуром» о выделении  2 мил-
лионов рублей на реконструкцию 
парка. 

– На днях, – продолжил  Алек-
сандр Никитович, – состоялась 
встреча с руководством завода. 
Мы представили план первооче-
редных работ по реконструкции. 
При наличии денег и привлечении 
внебюджетных средств планируем 
в этом году восстановить фонтан 
в центре парка; больших затрат 
требует не сам фонтан, а проло-
женные к нему сети. Есть задумка 
и насчет установки спортивной 
площадки.

Нынешний субботник  можно 
расценивать как положительную 
тенденцию. По свидетельству 
очевидцев, год назад бытового 
мусора, захламившего парковую 
зону, было куда больше. Значит, 
сознательность наша растет, и 
культура поведения – с ней заодно: 
в ту же «уборочную» субботу жи-
тели 14 дворов  округа № 6 при со-
действии Александра Шипулина, 
поддерживая проект  губернатора 
«Город-сад», проявили инициа-
тиву по обустройству дворовых 
территорий: убирали около домов, 
сажали деревца и кустарники.

После субботника в парке 
шинного завода Александр Ши-
пулин направился в микрорайон 
Воронежа Масловка. Там в этот 
день также проходил суббот-
ник. Были приведены в порядок 
детская площадка в центре села, 
установленная Воронежским 
отделением Фонда социального 
страхования на средства, собран-
ные для помощи пострадавшим от 
пожаров летом 2010 года. Вместе с 
руководителем отделения Влади-
миром Кобяшевым и учащимися 
школы №77 Александр Шипулин 
посадил рябину. 

Субботники прошли и на тер-
ритории других избирательных 
округов. Депутаты городской 
думы во главе с председателем 
активно откликнулись на призыв 
губернатора, и совместно с упра-
вами районов обеспечили всех 
желающих саженцами деревьев 
и кустарников. Так, заместителем 
председателя Воронежской город-
ской думы Леонидом Зенищевым 
была оказана помощь активистам 
избирательного округа №3  в ор-
ганизации субботников во дворах. 
Жителям были предоставлены 
инвентарь, краска, саженцы дере-
вьев и кустарников.  В результате 
горожане ударно потрудились на 
субботниках в родных дворах. 

У шинного 
забьёт фонтан
В парках и скверах Левобережья появились 
новые деревья и кустарники
«Сделаем город чище!» - под таким девизом прошёл 
общегородской субботник, состоявшийся в минувшую 
субботу и о котором «Коммуна» рассказала в прошлом 
номере. Генеральная уборка в том числе прошла в парке 
шинного завода (район Машмет). Принял в ней участие 
аппарат гордумы во главе с  председателем городского 
парламента Александром Шипулиным. 
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«Коммуна» - ваш консультант
Раздел ведет Лариса Касюкова. Тел. 255-14-74

Земля и люди | Разъясняет Елена БутыРина, 
начальник отдела координации и анализа деятельности 
в учётно-регистрационной сфере управления 
Росреестра по Воронежской области. 
Право наследницы

Моя мать-пенсионерка, имевшая земельный пай в совхозе, 
умерла. Имею ли я право распоряжаться этой землей как своей 
собственной, так как являюсь единственной наследницей? Какие 
на этот счет необходимо оформить документы?

После оформления у нотариуса свидетельства о праве на на-
следство вы имеете право на распоряжение унаследованной доли 
в праве на земельный участок из земель сельскохозяйственного 
назначения. 

Без выделения в натуре вы можете эту долю подарить, продать, 
передать в уставный (складочный) капитал хозяйствующего субъек-
та. Документами, необходимыми для государственной регистрации 
перехода права собственности, будут либо договор дарения, либо до-
говор купли-продажи, либо учредительный договор (при внесении в 
уставный капитал) и кадастровый паспорт всего земельного участка, 
предоставленного гражданам при реорганизации совхоза. 

 Также вы можете выделить свою долю в соответствии со ст. 14 и 13 
ФЗ №101 от 24.07.2002 года «Об обороте земель сельхозназначения» 
и распорядиться образованным земельным участком следующим об-
разом: продать с соблюдением норм ст.8 указанного закона, подарить, 
сдать в аренду, внести в уставный капитал. Для регистрации прав 
необходимо предоставить заключенные договоры и кадастровый 
паспорт на выделенный земельный участок.

Можно произвести выдел земельного участка в общую долевую 
собственность и распорядиться вышеуказанными способами, но 
только совместно с другими сособственниками.

Земля – под строительство
Мне предложили приобрести земельный участок под строи-

тельство жилого дома. Для полной уверенности в том, что меня 
не обманут, хотелось бы знать, какие документы необходимо по-
требовать с продавца?

Документ, подтверждающий принадлежность земельного участка 
продавцу. Таким документом может быть: договор купли-продажи, 
договор дарения, постановление администрации о предоставлении 
земельного участка под строительство жилого дома, свидетельство 
о праве на наследство, решение суда и т.д. Так же необходимо истре-
бовать кадастровый паспорт земельного участка. 

При желании можно обратиться в Управление Росреестра по 
Воронежской области (ул. Плахановская, д.53) или в отдел по ме-
сту нахождения земельного участка с запросом о предоставлении 
информации из Единого государственного реестра прав о том, кому 
принадлежит указанный земельный участок. Такая информация будет 
еще одним гарантом чистоты предполагаемой сделки.

Пенсия | Ответы дают начальники отделов и ведущие 
специалисты Отделения Пенсионного фонда РФ по 
Воронежской области.
По месту проживания

Я собираюсь переехать в деревню к своим родственникам. По-
жить планирую несколько месяцев. Могу ли перевести по новому 
адресу свою пенсию? Что для этого следует сделать? 

По общему правилу выплата пенсии производится террито-
риальным органом Пенсионного фонда РФ по месту жительства 
пенсионера. 

При смене гражданином Российской Федерации места жительства 
(проживания) в пределах Российской Федерации выплата пенсии 
может производиться как при наличии регистрации в органах ре-
гистрационного учета Министерства внутренних дел РФ, так и при 
отсутствии регистрации в указанных органах.

Таким образом, если пенсионер по каким-то причинам сохраняет 
регистрацию по месту жительства по одному адресу, а фактически 
проживает по другому, то по его желанию пенсионное дело может 
быть поставлено на учет по месту фактического проживания.

Для получения пенсии по месту фактического проживания пен-
сионеру (или его законному представителю) необходимо обратиться в 
районное Управление Пенсионного фонда по месту его фактического 
проживания с заявлением о запросе пенсионного дела с прежнего 
места жительства. В заявлении указывается конкретный адрес про-
живания, а также реквизиты паспорта (либо реквизиты другого до-
кумента, удостоверяющего личность). Заявление заверяется личной 
подписью пенсионера или его законного представителя.

В случае получения пенсии по месту фактического проживания 
пенсионер (или его законный представитель) по своему усмотре-
нию может выбрать организацию, которая будет доставлять ему 
пенсию.

Согласно закону
Три года служил контрактником. Имею гражданский «северный» 

стаж 10 лет. Будут ли эти три года учтены при исчислении стажа?
Начиная с 01.01.2002 года в соответствии с законодательством при 

определении права на трудовую пенсию учитывается страховой стаж. 
В страховой стаж засчитываются как периоды работы, так и нестрахо-
вые периоды, к которым, в том числе относится период прохождения 
военной службы, а также другой приравненной к ней службы.

Годы военной службы засчитываются в страховой стаж в случае, 
если им предшествовали и (или) за ними следовали периоды работы 
и (или) иной деятельности .

Для определения расчетного размера трудовой пенсии применя-
ется общий трудовой стаж – это суммарная продолжительность тру-
довой и иной общественно полезной деятельности до 1 января 2002 
года. Период военной службы включается в общий трудовой стаж.

Что касается «северного» стажа, то действующим пенсионным за-
конодательством гражданам, проживающим и работающим в районах 
Крайнего Севера и приравненных к ним местностях, предусмотрено 
право на досрочное назначение трудовой пенсии по старости (муж-
чинам по достижении возраста 55 лет и женщинам по достижении 
возраста 50 лет), если они проработали не менее 15 календарных лет 
в районах Крайнего Севера либо не менее 20 календарных лет в при-
равненных к ним местностях и имеющим страхового стажа не менее 
25 и 20 лет соответственно.

Гражданам, проработавшим в районах Крайнего Севера не менее  
7 лет 6 месяцев, трудовая пенсия назначается с уменьшением обще-
установленного возраста (60 лет – для мужчин и 55 лет – для женщин) 
на четыре месяца за каждый полный календарный год работы в этих 
районах. Военная служба в «северный» стаж не засчитывается.

Потеряла кормильца
В 2010 году умер мой муж. В последнее время я была на его 

иждивении. В настоящее время я безработная, состою на учёте в 
службе занятости. Возможно ли установить мне пенсию по случаю 
потери кормильца в 52 года?

 Право на трудовую пенсию по случаю потери кормильца имеют 
нетрудоспособные члены семьи умершего кормильца, состоявшие 
на его иждивении.

Нетрудоспособным членом семьи умершего кормильца признает-
ся, в частности, супруг умершего кормильца, если он достиг возраста 
60 и 55 лет (соответственно мужчины и женщины) либо является 
инвалидом. Таким образом, право на указанную пенсию вы приоб-
ретете по достижении возраста 55 лет.

Компенсация не положена
Моей дочери 25 лет. Она инвалид второй группы с детства, не 

работает. Я вынуждена не работать, чтобы ей помогать. Положена 
ли мне компенсация по уходу?

Ежемесячная компенсационная выплата устанавливается нерабо-
тающим трудоспособным лицам, осуществляющим уход за инвали-
дом первой группы, ребенком-инвалидом в возрасте до 18 лет, или 
престарелым, нуждающимся по заключению лечебного учреждения 
в постоянном постороннем уходе либо гражданам, достигшим воз-
раста 80 лет. 

Поскольку ваша дочь является инвалидом с детства второй группы 
и не относится ни к одной из вышеперечисленных категорий, уста-
новить ежемесячную компенсационную выплату по уходу за ней не 
представляется возможным.

Отчёт депутата Воронежской городской Думы
игоря Владимировича КОстыРЕВа о работе за 2010 год

Своей первоочередной за-
дачей Костырев И.В. считает 
оказание всесторонней помощи 
жителям округа, доверившим 
ему представлять их интересы, 
в различных сферах жизнедея-
тельности – образование, здра-
воохранение, спорт, культура, 
молодежная политика, ЖКХ и 
благоустройство.

Работая в комиссии по бюд-
жету, экономике, планированию, 
налоговой политике и инвести-
циям, И.В.Костырев принимает 
активное участие в формирова-
нии бюджета города Воронежа 
на очередной год. Особое вни-
мание он уделяет вопросам со-
циальной сферы – его деятель-
ность направлена на увеличение 
финансирования учреждений 
образования, здравоохранения 
и культуры Ленинского района, 
а также финансирования на со-
держание дорожного хозяйства 
и благоустройство округа. 

Важными задачами своей 
работы как депутата Игорь 
Владимирович считает содей-
ствие учреждениям образова-
ния в укреплении их учебно-
материальной базы и создании 
безопасных условий их жиз-
недеятельности. Это особенно 
актуально для школ в округе 
№7, так как они были открыты 
в 50-60-х годах и требуют по-
стоянного ремонта. 

Так, в 2010 году на капиталь-
ный ремонт школ Ленинского 
района было выделено 13,1 млн. 
рублей, в том числе на школы 
округа №7 – 7,3 млн. рублей, на 
капитальный ремонт детских до-
школьных учреждений Ленин-
ского района – 14 млн. рублей, 
на два детсада округа №7 (№38, 
№73) – 2,8 млн. рублей.

При содействии Игоря Вла-
димировича построена блочно-
модульная котельная для школы 
№44 и детского сада №38. На эти 
цели из городского бюджета в 
прошлом году выделено 15 млн. 
рублей. Детская школа искусств 
№13 на капитальный ремонт по-
лучила 646 тыс. руб.

Благодаря совместным усили-
ям с городской администрацией 
в 2010 году на капитальный 
ремонт учреждений здравоох-
ранения Ленинского района из 

городского бюджета было вы-
делено 8,2 млн. рублей, на при-
обретение оборудования – 5,1 
млн. руб., текущий ремонт– 1, 1 
млн. рублей.

Был произведен капиталь-
ный ремонт здания бывшей 
клинической больницы вос-
становительного лечения на 
ул. Красноармейская, 19, где 
разместилась поликлиника №10 
Ленинского района. Был про-
изведен ремонт кабинетов и 
оснащение современным ме-
дицинским оборудованием, 
осуществлена компьютеризация 
рабочих мест, произведено бла-
гоустройство дворовой террито-
рии. В текущем году будут вы-
делены средства из городского 
бюджета на проектирование 
нового здания поликлиники в 
Ленинском районе, строитель-
ство которого планируется на-
чать в 2012 году.

Как заместитель председа-
теля постоянной комиссии по 
физической культуре, делам мо-
лодежи и спорту И.В. Костырев 
занимается вопросами развития 
физкультуры и спорта в нашем 
городе.

Одним из важных направле-
ний работы в этой сфере депутат 
считает установку спортивных 
площадок по месту жительства. 
Наиболее активно эта работа 
была начата в 2009 году. В городе 
было установлено 46 спортив-
ных площадок. В 2010 году эта 
работа была продолжена. В 
городе было установлено более 
20 спортплощадок, в том числе 
и в Ленинском районе. 

В 2010 году в Ленинском 
районе, как в целом по городу, 
была продолжена работа по бла-
гоустройству внутридворовых 
территорий в рамках областной 
программы «Благоустройство 
внутридворовых территорий 
Воронежской области», приня-
той по инициативе губернатора 
Воронежской области Алексея 
Гордеева. Так, в прошлом году 
благодаря взаимодействию И.В. 
Костырева с управой Ленинского 
района благоустроено 11 дворов, 
в том числе в округе №7 - 4 дво-
ра: Ворошилова,45,47,49,49а,55; 
ул. 121-й Стрелковой диви-
зии, 16; ул. Ворошилова, 33, 35; 

Моисеева,1, Краснознамённая,4. 
В 7 дворах из 11 установлены 
детские игровые площадки. 
При содействии депутата уста-
новлена детская спортивная 
площадка в частном секторе на 
пересечении пер. Кривоколен-
ный и ул. Есенина. В 2010 г. осу-
ществлялось благоустройство 
парков, скверов, производилось 
озеленение района. Был выпол-
нен ремонт нагорных лестниц 
ул. Дзотова, Возрождения, пер. 
Жасминный.

Кроме того, при поддержке 
главы городского округа г. Воро-
неж С. М. Колиуха проводился 
ремонт дорог в районе. Так, про-
изведен капитальный ремонт 
дорожного полотна по ул. Карла 
Либкнехта, ул. Пушкарская, 
ул. Кривошеина, переулков 
Туркменский, Пушкарский. Вы-
полнены работы по благоустрой-
ству транспортной развязки:  
ул. 20-летия Октября - ул. Грам-
ши - Петровская набережная.

В 2011 г. будет произведен 
ремонт ул. Дзотова, Херсонская, 
Степана Панкова. 

Ко Дню города был проведен 
городской конкурс на лучшее 
благоустройство и содержание 
территорий городского округа 
город Воронеж в 2010 году. По 
итогам этого конкурса двор по 
ул. Ворошилова, 45, 47, 49, 49а, 
55, занял 1-е место в номинации 
«Лучший двор, благоустроенный 
с активным участием жителей». 

И.В. Костырев активно уча-
ствует в социальных проектах 
ассоциации «Галерея Чижова», 
в т.ч. направленных на благоу-
стройство округа и Ленинского 
района. Так, при поддержке 
депутата, ассоциации «Галерея 
Чижова», управы Ленинского 
района улица Врубеля, прини-
мавшая участие в конкурсе, заня-
ла 1-е место в номинации «Самая 
благоустроенная улица частного 
сектора». В целом Ленинскому 
району отдано 2-е место в номи-
нации «Самый благоустроенный 
район».

В 2010 году начаты работы по 
реконструкции мемориального 

комплекса «Чижовский плац-
дарм». Благодаря совместным 
усилиям Игоря Владимировича 
с городской администрацией из 
бюджета городского округа на 
эти цели направлено около 11 
млн. руб., на завершение работ в 
2011 году планируется выделить 
около 13, 5 млн. рублей.

Депутат держит на контроле и 
вопрос по проведению капиталь-
ного ремонта многоквартирных 
домов в соответствии с Феде-
ральным законом №185-ФЗ от 
21.07.2007 «О Фонде содействия 
реформированию жилищно-
коммунального хозяйства», так, 
в Ленинском районе в 2010 году 
завершен ремонт 24 жилых до-
мов. В 2011г. работа будет про-
должена. 

В 2010 году Игорь Костырев 
участвовал в принятии таких 
важных для города и жителей ре-
шений Воронежской городской 
Думы, как: 

- О бюджете городского окру-
га город Воронеж на 2011 год и 
на плановый период 2012 и 2013 
годов;

- О Стратегическом плане 
социально-экономического раз-
вития городского округа город 
Воронеж на период до 2020 
года;

- О программе комплексного 
социально-экономического раз-
вития городского округа город 
Воронеж на 2010 - 2014 годы;

- О комплексной программе 
«Развитие инфраструктуры от-
дельных территорий городского 
округа город Воронеж на 2010 
- 2014 годы;

- О муниципальной адресной 
программе «Снос и реконструк-
ция ветхого многоквартирного 
жилищного фонда в городском 
округе город Воронеж;

- Об изменении финансирова-
ния питания детей и подростков 
в муниципальных общеобразова-
тельных учреждениях городского 
округа город Воронеж, в котором 
с 01.01.2011 г. предусмотрено 
увеличение дотаций из город-
ского бюджета на организацию 
питания в муниципальных обще-
образовательных учреждениях;

- О дополнительном мате-
риальном обеспечении нерабо-
тающих пенсионеров городского 
округа город Воронеж, имеющих 
почетное звание «Заслуженный 
учитель Российской Федера-
ции», в соответствии с которым 
неработающим пенсионерам, 
имеющим почетное звание «За-
служенный учитель Российской 
Федерации» и зарегистриро-
ванным по месту жительства на 
территории городского округа 
город Воронеж, с 1 января 2011 
года установлены ежемесячные 
выплаты в размере 575 рублей 
из средств бюджета городского 
округа город Воронеж;

- Об освобождении отдельных 
категорий граждан от платы за 

наем жилых помещений, в со-
ответствии с которым с 1 мая по 
31 декабря 2010 года ветераны 
и инвалиды Великой Отече-
ственной войны, члены семей 
погибших (умерших) инвали-
дов войны, участники Великой 
Отечественной войны, а также 
бывшие несовершеннолетние 
узники концлагерей, гетто, дру-
гих мест принудительного содер-
жания, созданных фашистами и 
их союзниками в период Второй 
мировой войны, признанные 
инвалидами вследствие общего 
заболевания, трудового увечья и 
других причин), освобождены от 
платы за наем жилых помещений 
муниципального жилищного 
фонда на сумму 153919,6 рубля.

В 2010г. Игорь Владимирович 
как депутат городской Думы и 
заместитель генерального ди-
ректора ассоциации «Галерея 
Чижова» по социальным во-
просам и связям с обществен-
ностью лично участвовал в раз-
личных городских и районных 
торжественных мероприятиях, 
в том числе в поздравлении 
педагогических коллективов 
школ Ленинского района с Днем 
учителя; в выпускных вечерах 
и поздравлении с Днем знаний 
в школах Ленинского района; в 
поздравлении работников здра-
воохранения с Днем медицин-
ского работника; в поздравлении 
учреждений социальной сферы 
Ленинского района с Новым 
годом с вручением подарков; во 
встрече с учителями-ветеранами 
в Совете ветеранов образования 
Ленинского района с вручением 
подарков и благодарностей; в ме-
роприятиях, проведенных в воен-
ных и силовых подразделениях. 
Депутат организовал вручение 
детских развивающих журналов 
в детских дошкольных учрежде-
ниях Ленинского района.

В рамках мероприятий, по-
священных 65-летию Победы, 
Костырев И.В. принимал участие 
в награждении юбилейными 
медалями ветеранов Великой 
Отечественной войны, вручении 
фронтовых пайков в Воронеж-
ском областном геронтологиче-
ском центре, Совете ветеранов, 
школах Ленинского района. С 
целью патриотического воспи-
тания подрастающего поколения 
при участии депутата были орга-
низованы экскурсии для детей по 
местам боевой славы.

Работа по этим направлениям 
также активно будет продолжена 
и в 2011 году.

Общественная 
приёмная депутата
приём граждан, обра-
щающихся к и.в. Косты-
реву, ведется в двух обще-
ственных приёмных все-
российской политической 
партии «единая рОссия». 

адреса общественных 
приёмных депутата: 
394031, г. воронеж,  
ул. Грамши, 70,  
тел. 8(473)236-26-43;
394006, г. воронеж,  
ул. 20-летия Октября, 
115 (каб.5 в управе  
Ленинского района), тел. 
8(473)278-21-09. 

Благодаря их работе решают-
ся многие вопросы жителей Ле-
нинского района и, прежде всего, 
проблемы социального харак-
тера, жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройства. 
Особое внимание уделяется пен-
сионерам, ветеранам, инвалидам, 
многодетным семьям, малоиму-
щим гражданам.

За прошедший год в обще-
ственные приемные поступило 
1370 обращений, большая часть 
из них решены. Так, оказана по-
мощь В.В. Токаревой в получе-
нии из Центрального архива Ми-
нистерства обороны РФ справки 
о заработной плате за период 
1986-1990 г.г., необходимой для 
пересмотра размера пенсии. Ока-
зано содействие Г.М. Лещевой в 
предоставлении места в детском 
саду ее сыну. По обращению 
участника Великой Отечествен-
ной войны Я.А. Гаршина во дворе 
дома по ул. Ударная, 28, спилено 
два старых дерева. М.А. Була-
товой – несовершеннолетнему 
узнику, инвалиду 2-й группы, 
матери погибшего военнослу-
жащего в мирное время, оказана 
помощь в установке газового 
счетчика. По обращению В.М. 
Исаевой оказано содействие в 
медицинском освидетельство-
вании на дому её свекрови Л.Н. 
Глаголевской, после прохожде-
ния медико-социальной экспер-
тизы она признана инвалидом 
1-й группы. По коллективно-
му обращению жителей домов  
№№75, 77, 79, 81, 81а по улице 
Острогожская проведены работы 
по восстановлению сетей наруж-
ного освещения. По коллектив-
ному обращению жителей домов 
№№70, 72 по улице Грамши ока-
зано содействие в вывозе остатков 
сгоревшего щитового дома.

Многие проблемы требуют 
разъяснения и помощи юриста, 
поэтому в общественных при-
емных организованы бесплатные 
юридические консультации. Ни 
одно обращение жителей округа 
не остается без внимания. Все во-
просы держатся на контроле.

Кроме того, Игорь Владими-
рович Костырев ведет регуляр-
ные приемы в общественной 
приемной председателя партии 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» В.В. Пу-
тина.

Отчёт предоставлен 
информационно-аналитическим 

управлением Воронежской 
городской Думы.

игорь владимирович Костырев - депутат воронежской 
городской думы III созыва по избирательному округу 
№7, заместитель генерального директора ассоциации 
«Галерея Чижова» по социальным вопросам и связям с 
общественностью. Он представляет интересы избира-
телей 7-го округа в городском парламенте с 2002 года. 
и.в. Костырев является заместителем председателя 
постоянной комиссии по физической культуре, делам 
молодежи и спорту, входит в состав постоянной комис-
сии по бюджету, экономике, планированию, налоговой 
политике и инвестициям. Он постоянно участвует в 
работе других профильных комиссий городской думы. 
Член фракции «единая рОссия».

Отчёт депутата Воронежской городской Думы
Вадима Владимировича КлЕцОВа о работе за 2010 год

пошаговая  
помощь людям

Колоссальный объем вопро-
сов, с которыми обращаются 
избиратели округа № 13, связан 
с состоянием жилищного фонда 
и благоустройством дворовых 
территорий. И в течение 2010 
года по целому ряду проблем 
уже удалось найти решение. 
Возьмем, например, ремонт. 
Дому №1 по переулку Славы 
были выделены средства на 
приобретение краски, в доме 
№5 того же переулка установ-
лены двери в двух подъездах, 
а в доме №7 – произведен ре-
монт двух подъездов. Приоб-
ретена напольная плитка для 
ремонта подъездов дома №82 по  
ул. Урицкого. На ул. 45-й Стрел-
ковой дивизии, 62, а также  
ул. Варейкиса, 74 и 53 – замене-
ны водные стояки: проживавшие 
там люди не могли позволить 
себе такой ремонт за собствен-
ный счет, между тем трубы уже 
давно пришли в аварийное со-
стояние. На ул. Хользунова, 9, 
закуплен и смонтирован новый 
расширительный бачок.

В целой группе домов на ули-

цах Карпинского, Транспортная, 
Шишкова, Беговая, Хользунова, 
Урицкого, пр. Труда и Москов-
ском поспекте на подъездах 
установлены домофоны. На ул. 
Победы и на ул. Беговой, 8/3, 
появились ограждения пали-
садников. На проспекте Труда, 
36, и ул. Транспортной, 71, про-
изведена опиловка аварийных 
деревьев. 

На Беговой, 2/2, Хользуно-
ва, 23 и в пер.Здоровья были 
установлены новенькие детские 
площадки с качелями, горками и 
песочницами. А во дворе домов 
№31-37 по ул. Хользунова – кра-
сивая летняя беседка.

Появились лавочки во дво-
рах домов по ул. Хользунова, 
15 и 40в – в ТСЖ «Наука». В 
том же ТСЖ, на ул. Хользу-
нова, 40д, установлен пандус, 
который позволяет нормально 
передвигаться по входной груп-
пе инвалидам с нарушениями 
опорно-двигательного аппарата. 
Вадим Клецов убежден, что в са-
мое ближайшее время подобная 
работа должна выйти на принци-
пиально новый уровень не толь-
ко в рамках депутатской помощи 
избирателям, но и в масштабах 
города и даже региона:

- Создание безбарьерной 

среды, о котором сказал в своем 
ежегодном Послании Феде-
ральному Собранию Президент 
России Дмитрий Медведев, это 
не просто задача, обозначенная 
главой государства, - подчер-
кивает Вадим Владимирович. 
– Это моральный долг общества 
и государства, которые обязаны 
сделать все, чтобы люди, имею-
щие нарушения физического 
здоровья, могли чувствовать 
себя полноценными и полно-
правными гражданами – как в 
своем родном доме, так и в госу-
дарственных и муниципальных 
учреждениях, на наших улицах, 
в транспорте. 

От козырьков  
до насосов

Еще одна важная для многих 
воронежских домов пробле-
ма – демонтаж козырьков над 
подъездами. За пару-тройку 
десятилетий эти некогда удоб-
ные архитектурные элементы 
подверглись разрушению, и 
стали по настоящему опасны 
для жильцов: куски бетона, 
нависающие над головой, за-
ставляют многих чувствовать 
себя у родного подъезда, мягко 
сказать, некомфортно. А так как 
конструкция козырьков весьма 
мощная и к тому же расположе-
на на высоте, то убрать ее свои-
ми силами жильцы не могут. 
Управляющая же компания на 
это никак не находит средств. 
Вот и приходится людям искать 
помощи у депутата. Только в 
этом году благодаря поддержке 
Вадима Клецова были демон-
тированы три таких козырька: 

над 6-м и 4-м подъездами дома 
№ 23а по ул. Хользунова, и 
у 5-го подъезда дома 6/2 по  
ул. Беговой.

А вот в доме № 17 по ул. 
Хользунова жильцы долгие 
годы страдали из-за того, что 
в дождь или при таянии снега 
ручьи воды потоками стекали 
прямо в их подвал. Сырость, 
грязь, антисанитария – все это 
было настоящим мучением, 
особенно для тех, кто жил на 
первом этаже. Благодаря по-
мощи Вадима Клецова в 2010 
году проблема решена: им была 
оказана финансовая помощь в 
ремонте отмостки, которая стала 
препятствием на пути воды. 

А вот в ТСЖ «Ипподромная» 
на одноименной улице люди, 
живущие на верхних этажах, 
долгое время испытывали про-
блемы с горячей водой: мощ-
ности напора не хватало, чтобы 
нормально поднять ее до них. 
Вадим Клецов помог им, про-
финансировав покупку цирку-
ляционного насоса, который 
позволил наладить полноценное 
снабжение горячей водой.

не оставить  
людей в беде

Большой бедой обернулся по-
жар, который случился в сентя-
бре в частном доме на ул.Елецкая, 
57. Дом, в котором проживало 
пятеро детей и пятеро взрослых, 
сгорел дотла. Оставшись без 
крыши над головой, они были 
вынуждены спать в палатках и 
машине во дворе. Побывав у по-
горельцев, Вадим Клецов пообе-
щал, что не оставит их в беде и 
лично окажет помощь. Надо 
было видеть, как после встречи с 
депутатом, впервые за несколько 
дней, начали радостно улыбаться 
люди, попавшие в беду. И, дей-
ствительно, вскоре Вадим Кле-
цов за свой счет восстановил по-
горельцам кровлю, помог сделать 
внутренний ремонт и приобрести 
отопительный котел АГВ. 

- Вообще, в своей работе я 
уделяю большое внимание благо-
творительности, - подчеркивает 
депутат. – Это, например, покуп-
ка продовольственных наборов 
и комплектов постельного белья 
инвалидам и малоимущим пен-
сионерам округа. На мои личные 
средства приобретаются ново-
годние подарки детям тех, кто 
прикован болезнью к постели, 

а также детям сотрудников дет-
ских садов, школ, предприятий 
жилищно-коммунального хо-
зяйства.

Важную социальную функцию 
выполняет и организация во дво-
рах округа торговли по оптовым 
ценам. Яйца, мука, крупы, консер-
вы, масло растительное - именно 
эти продукты нужны прожи-
вающим там пенсионерам. Делать 
достаточно тяжелые и объемные 
покупки в собственном дворе 
пожилым или болеющим людям 
очень удобно. К тому же цены на 
товары на 15-20 процентов ниже, 
чем в магазинах. Поэтому выезд-
ная торговля всегда пользуется 
большим спросом.

Впрочем, Вадим Клецов по-
могает людям не только с «пищей 
телесной», но и духовной. Бес-
платные экскурсий для жителей 
округа №13 по святым местам 
Ельца и Задонска проводятся 
уже не первый год. Депутат обе-
спечивает людей транспортом, 
как только набирается очередная 
группа желающих. За год таких 
экскурсий проводится не меньше 
десятка.

Особая забота – 
школам  
и детским садам

Отдельная сфера депутатской 
заботы – помощь социальным 
учреждениям округа. Если го-
ворить о школах, то здесь уже 
привыкли к тому, что депутат 
никогда не забывает прийти с 
подарками на выпускные вечера, 
1 сентября, День учителя, Новый 
год. Тем из учеников, кто лучше 
всех сдает ЕГЭ, вручаются па-
мятные подарки. А тем, у кого 
в семьях не достает средств на 
покупку костюмов к выпускным 
вечерам, Вадим Клецов помогает 
решить эту проблему.

Оказывается поддержка и 
самим учебным заведениям. 
Например, школе №29 оказана 
материальная помощь в приобре-
тении макета автомата Калашни-
кова. Радиомикрофон и ноутбук 
куплены школе № 80, а ее перво-
классникам к 1 сентября вручен 
ДВД-караоке. Для гимназии 
им. И.Никитина приобретены 
телевизор, шкаф, два картриджа 
для принтера. Новые баскетболь-
ные щиты появились в школе  
№ 8. А команде по мини-футболу 
школы № 47 была оказана фи-

нансовая помощь для участия в 
соревнованиях, проходивших в 
столице, также и команде КВН 
«Дети Ипподрома», выезжавшей 
на игры в Нововоронеж.

Для детей, проводивших лет-
ний отдых в пришкольных лаге-
рях, были проведены экскурсии 
«Воронеж – город воинской 
славы» в СОШ № 29 и 80, а для 
учеников СОШ №47 организо-
вана поездка в аквапарк детского 
санатория «Чертовицкий»

Районному Дому пионеров 
на переулке Политехнический 
Вадим Клецов помог приобрести 
сценическую обувь и танцеваль-
ные костюмы для коллектива 
«Счастливое детство». Твор-
ческому коллективу «Этнос» 
педагогического колледжа был 
подарен ноутбук.

Регулярно оказывалась по-
мощь и детским дошкольным 
учреждениям. В детском саду 
№ 59 была проведена опиловка 
и вывоз аварийных деревьев, 
приобретены наборы кухонной 
посуды и 11 детских кроваток. 
Для детского сада № 47 закупле-
ны детские стульчики, кастрюли, 
смесители, для детского сада 
№ 15 – бактерицидная лампа, 
для детского сада № 40 – новая 
стиральная машина. Детскому 
саду № 141 оказана материаль-
ная помощь для приобретения 
детских кроваток и шкафчиков 
для раздевания.

Депутат постоянно сотрудни-
чает с библиотеками и медицин-
скими учреждениями округа. В 
этом году библиотеке №4 выде-
лены дополнительные средства 
для ремонта козырька над ее 
входом и ступенек. А у женской 
консультации и детского Цен-
тра здоровья появились новые 
факсы. 

Депутат и его помощники по-
стоянно оказывают бесплатные 
консультации жителям округа по 
юридическим вопросам. 

Вадим Владимирович ре-
гулярно ведет прием жителей 
города и области в приемной 
председателя «Единой России» 
В.В. Путина (проспект Револю-
ции, 33).

- Считаю, что мой долг как 
депутата использовать все до-
ступные мне инструменты для 
оказания помощи людям и реше-
ния их проблем, - считает Вадим 
Клецов. 

Отчёт предоставлен 
информационно-аналитическим 

управлением Воронежской 
городской Думы.

вадим Клецов уже не первый год представляет округ  
№ 13 в воронежской городской думе. после мартовских 
выборов в 2010 году в городском парламенте он воз-
главил постоянную комиссию по транспорту, промыш-
ленности, развитию малого и среднего бизнеса. вадим 
владимирович также входит в постоянную комиссию 
по управлению муниципальной собственностью и ра-
боте с муниципальными предприятиями. Член фракции 
«единая рОссия».
для депутата работа с людьми и социальными учреж-
дениями была и остаётся неотъемлемой частью по-
литической деятельности. Она не замирает в период 
«от выборов до выборов», давно став отлаженным си-
стемным процессом взаимодействия вадима Клецова 
и жителей 13-го избирательного округа.
в постоянном режиме оказывается помощь школам, 
детским садам, отдельным гражданам, а также жиль-
цам целых домов и тсЖ. только в 2010 году – уже после 
того, как вадим Клецов стал депутатом городской думы 
– им и его помощниками зарегистрировано более 400 
обращений жителей округа, большую часть которых 
удалось положительно решить. 

ежедневно с 10.00 до 17.00 работает его приёмная 
избирателей по адресу: московский проспект, 58. 
там же ведётся приём обращений по телефону  
239-27-87. 
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Ответы на кроссворд (15 апреля)
По горизонтали:
 1. Гримм. 7. Украинка. 8. Аванс. 9. Официант. 10. Товар. 14. 
Корма. 17. Письмецо. 18. Сумка. 19. Стройбат. 20. Икота. 23. 
Киоск. 27. Убийство. 28. Кагор. 29. Обучение. 30. Очник.
По вертикали:
 1. Гвалт. 2. Исаев. 3. Мусор. 4. Армия. 5. Мимино. 6. Эконом. 
11. Очистки. 12. Альфонс. 13. Регби. 14. Кости. 15. Ромео. 
16. Анапа. 21. Костер. 22. Таврия. 23. Какао. 24. Обгон. 25. 
Курок. 26. Минус.

Реклама.

к жемчужине Черного моря 
– Одессе – из Воронежа, 
Липецка, Ельца

В летний период назначен пассажирский поезд 
№ 497/498 Воронеж-Одесса формирования Юго-
Восточного филиала.

Поезд следует через Липецк, Елец.
Время отправления из Воронежа – в 23 час. 

15 мин., прибывает в Одессу в 9 час. 26 мин., в 
пути - 35 час. Из Одессы поезд отправляется в 
15 час. 39 мин., прибывает в Воронеж в 21 час. 48 мин., в пути - 29 час. 

курсирует 1 раз в 4 дня по числам: 

Ре
кл

ам
а.

без пересадок

 из Воронежа – 4, 8, 12, 16, 20, 24, 28/06; 
2,6,10,14,18,22,26/07;
2,6,10,14,18,22,26,30/08.

 из одессы – 6, 10, 14, 18, 22, 26, 30/06;
4, 8, 12, 16, 20, 24, 28/07;
4, 8, 12, 16, 20, 24, 28/08, 01/09.

более подробную информацию о расписании поезда и ценах на билеты  
можно получить в справочных пунктах вокзалов и станций, а также на сайте оао «ржд».

ВОРОНЕЖСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
(Учебно-методический центр с 1996 г.)

Приглашает слушателей на курсы  
Повышения квалификации:
                    начальный уровень 

программа «Малый бизнес» (150 час.): порядок регистрации 
и ликвидации малых предприятий, бухгалтерский учет, налого
обложение, основы бизнесинформатики, экономический анализ 
 12 000 руб.

Тел.:  89065898246, 89103470042.

продвинутый уровень 
Подготовка к экзаменам на квалификационные аттестаты: 
 профессиональный бухгалтер (240 час.) 16 000 руб.;
 аудитор (120 час.) 22 000 руб.;
 консультант по налогам и сборам (240 час.) 30 000 руб. (су

ществует система скидок для выпускников ВГУ);
 международные стандарты финансовой отчетности (72 час.) 

7 000 руб.
Тел.:  89065898246, 89103470042.

Адрес:  г. Воронеж, ул. Хользунова, д. 40, к. 204,   
Учебно-методический центр ВГУ, www.econ.vsu.ru/eaa

ОТКРЫТОЕ АКцИОНЕРНОЕ ОбщЕСТВО  
ПРОИзВОДСТВЕННО-КОММЕРчЕСКАя фИРМА  

«ВОРОНЕЖСКИЙ КЕРАМИчЕСКИЙ зАВОД» 
сообщает о проведении 4 июля 2011г.  

в 12 часов 00 минут внеочередного  
общего собрания акционеров общества 

в форме совместного присутствия акционеров для обсуждения 
вопросов повестки дня и принятия решения по вопросам, 

поставленным для голосования без предварительного 
направления бюллетеней для голосования до проведения 

общего собрания акционеров (протокол ОАО ПКФ «Воронежский 
керамический завод» от 15 апреля 2011 г.) 

Повестка дня общего собРания акционеРов:
заключение договора на передачу функций единоличного исполнительного 
органа (генерального директора) Общества управляющей организации.
Место проведения общего собрания: г. Воронеж, ул. Конструкторов, 31, 
клуб завода. 
Время начала регистрации лиц, имевших право на участие в общем со-
брании, проведенном в форме собрания, – 11 час. 30 мин. 
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании 
акционеров, - 18.04.2011.
С информацией, предоставляемой акционерам при подготовке к общему 
собранию акционеров, можно ознакомиться с 10.00 до 17.00 в рабочие 
дни по адресу: г. Воронеж, ул. Конструкторов, 31, помещение юридического 
отдела. Тел. 263-52-04.

ОТКРЫТОЕ АКцИОНЕРНОЕ ОбщЕСТВО  
ПРОИзВОДСТВЕННО-КОММЕРчЕСКАя фИРМА  

«ВОРОНЕЖСКИЙ КЕРАМИчЕСКИЙ зАВОД» 
сообщает о проведении 30 июня 2011 г.  

в 11 часов 00 минут очередного годового  
общего собрания акционеров общества

в форме совместного присутствия акционеров для обсуждения во-
просов повестки дня и принятии решения по вопросам, поставлен-
ным для голосования без предварительного направления бюллете-
ней для голосования до проведения общего собрания акционеров 

(протокол ОАО ПКФ «Воронежский керамический завод»  
от 18 апреля 2011 г.) 

Повестка дня общего собрания акционеров:
 выборы счетной комиссии Общества;
 утверждение годового отчета, бухгалтерского баланса, отчета 

о прибылях и убытках Общества по результатам финансового 
2010 года, аудиторского заключения, заключения ревизионной 
комиссии;

 утверждение размера дивиденда на обыкновенную акцию;
 избрание совета директоров Общества;
 избрание ревизионной комиссии Общества;
 утверждение аудитора Общества.
 Место проведения общего собрания: г. Воронеж, ул. Конструк

торов, 31, клуб завода.
Время начала регистрации лиц, имевших право на участие 

в общем собрании, проведенном в форме собрания, – 10 час. 30 
мин.

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в 
общем собрании акционеров,  21.04.2011.

С информацией, предоставляемой акционерам при подготовке к 
общему собранию акционеров, можно ознакомиться с 10.00 до 

17.00 в рабочие дни по адресу: г. Воронеж, ул. Конструкторов, 31, 
помещение юридического отдела. Тел. 263-52-04.

Уважаемые акционеры!
В соответствии с Федеральным законом «Об акционерных 

обществах» извещаем вас о проведении годового Общего собрания 
акционеров ОАО «Хлебозавод №5» в форме собрания (совместное 
присутствие акционеров).

Дата проведения собрания: 25 мая 2011 года.
Место проведения общего собрания: Россия, 394019, г. Во-

ронеж, проспект Труда, д. 72, администрация ОАО «Хлебозавод 
№ 5». 

Время начала собрания: 10.30 местного времени.
Время начала регистрации лиц, участвующих в общем собра

нии: 10.00 местного времени.

ПОВеСТКА дня ГОдОВОГО ОбщеГО  
СОбРАния АКциОнеРОВ:

1. Утверждение порядка ведения Общего собрания.
2. Утверждение годового отчета Общества за 2010 год.
3. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности, в том чис

ле отчетов о прибылях и убытках (счетов прибылей и убытков), 
распределение прибыли и убытков Общества по результатам 
2010 года.

4. О начислении и выплате дивидендов по итогам работы за 
2010 год.

5. Избрание Совета директоров Общества.
6. Избрание Ревизионной комиссии Общества.
7. Утверждение аудитора Общества.
Список лиц, имеющих право на участие в собрании, составлен 

по состоянию на 26 апреля 2011 года.
С материалами, подлежащими предоставлению лицам, имею

щим право на участие в собрании, можно ознакомиться с 02 мая 
2011 года по адресу: Россия, 394019, г. Воронеж, проспект Труда,  
д. 72, администрация ОАО «Хлебозавод № 5», с 10.00  до 16.00  по 
местному времени. 

По всем вопросам, связанным с проведением собрания, обра
щайтесь по телефону (472) 2465501.

Совет директоров ОАО «Хлебозавод № 5».

ОткрытОе акциОнернОе ОбществО «ХлебОзавОд № 5» россия, 394019,  
г. воронеж, проспект труда, д. 72 

Cообщаем об установлении  
понижающих коэффициентов

С даты отправления 1 июня  
по 30 сентября 2011г. установлен 

понижающий коэффициент 0,80  
к стоимости проезда тарифов на проезд в вагонах  

СВ и купейных вагонах поездов 400й и 500й  
нумерации формирования ОАО «Федеральная 

пассажирская компания».
Более подробную информацию о расписании поезда и 
ценах на билеты можно узнать в справочных пунктах 
вокзалов и станций, а также на сайте ОАО «РЖД». Р
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Реклама.

Продаю автомобиль 

киа-карнивал 
2004 г.вып., пробег 71 тыс.

км, 7мест., цвет –  
серебристый металлик, 

отличное состояние,  
цена – 550 тыс.руб. 

Тел. (473) 292 46 48. Ре
кл

ам
а.

Татьяна ПеТренКо

Участники съезда решали 
организационные вопросы и 
обсуждали основные направле
ния деятельности отраслевого 
профсоюза на ближайшие пять 
лет. Важнейшая задача органи
зации – сохранить для работни
ков железнодорожной отрасли 
социальные гарантии: право на 
достойную заработную плату, 
санаторнокурортное лечение 
и другое. Большое внимание 
уделили и проблеме охраны 
труда, безопасности движения 
поездов и предупреждения 
преступлений на объектах же
лезнодорожного транспорта. С 
докладом об основных итогах 
работы за пять лет выступил 

председатель Центрального 
комитета РОСПРОФЖЕЛ 
Николай Никифоров.

Как отметил председатель 
Дорожной территориальной 
организации и участник съез
да Константин Симонов, на 
форуме не раз звучало, что 
выбранный профсоюзом курс 
на социальное партнёрство и 
принятие взвешенных, а не 
популистских решений прошёл 
испытание временем, особен
но в период экономического 
кризиса.

 Об этом свидетельствует 
хотя бы тот факт, что в усло
виях падения объемов работы 
в железнодорожной отрасли 
удалось сохранить более 150 
тысяч рабочих мест. А уже в 

2010 году, когда экономика 
начала постепенно выходить 
из кризиса, заработная плата 
работников ОАО «РЖД» вы
росла на 16,9 процента (ре
альный рост – 9,4 процента). 
Для сравнения: по России 
зарплата выросла только на 
11,3 процента, а реальная – на 
4,2 процента. В то же время 
Центральный комитет про
фсоюза считает, что темпы 
роста заработной платы нужно 
повышать,  подчеркнул Кон
стантин Михайлович.

Помимо этого, профсою
зом было немало сделано для 
сохранения льгот и социаль
ных гарантий, обеспечению 
правовой защиты членов РОС
ПРОФЖЕЛ. Достаточно ска
зать, что для исполнения всех 
пунктов нового коллективного 
договора ОАО «РЖД», при 
заключении которого предста
вителем работников выступал 
профсоюз, потребуется свыше 
80 миллиардов рублей в год.

Обращаясь к профсоюзным 
активистам, председатель ЦК 

РОСПРОФЖЕЛ Николай 
Никифоров отметил, что одним 
из важнейших вопросов в дея
тельности профсоюза остаётся 
охрана труда.

 Мы и впредь будет отстаи
вать необходимость внедрения 
современных сертифициро
ванных средств коллективной 
и индивидуальной защиты. 
Это наша с вами обязанность 
– напомнить работнику, что 
его ждут дома, а его здоровье 
– единственное, что он может 
предложить на рынке труда. И 
от его состояния, от продолжи
тельности возраста трудовой 
активности зависит благосо
стояние семьи.

В заключение съезда были 
утверждены основные направ
ления работы на предстоящие 
пять лет, принят ряд резо
люций, которые определят 
тактику профсоюза, и избраны 
руководящие органы. Пред
седателем РОСПРОФЖЕЛ 
на новый отчетный период 
единогласно избрали Николая 
Никифорова.

сохранить социальные гарантии
Профсоюзы
В конце марта в Москве прошёл XXXI съезд Российского 
профессионального союза железнодорожников и транс-
портных строителей (РОСПРОФЖЕЛ). В нём приняли 
участие более 700 делегатов, в том числе 18 человек, 
представлявших Дорожную территориальную организа-
цию профсоюза на Юго-Восточной железной дороге. 

На вершине пирамиды
Татьяна ПеТренКо

В Воронеже прошёл V Всероссийский турнир по 
комбинированной пирамиде. В этом году за «Кубок 
Черноземья2011» сражались 95 мастеров со всей 
России и ближнего зарубежья. Среди участни
ков – призёры и победители мировых первенств, 
чемпионы стран СНГ – Украины, Азейбарджана, 
Мордовии. Воронежцев представляли 30 спортсме
нов, 15 из которых были дети. Самому младшему 
участнику турнира – 12 лет. Высокий уровень со
ревнований подтверждает и то, что в нём принима
ли участие только  спортсменыперворазрядники, 
кандидаты в мастера спорта, мастера спорта и 
мастера спорта международного класса. Без спор
тивного разряда – лишь некоторые дети. Кстати, в 
этом году среди участников количественный пере
вес был на стороне женщин.

По результатам соревнований победителем и 
обладателем главного приза в 80 тысяч рублей стал 
украинец Артём Моисеенко. Второе место занял 
Сергей Пешев из Саранска, а «бронзу» завоевал 
калининградец Вадим Белоглазов. Воронежские 
спортсмены дошли до 1/8 финала. По общему 
мнению специалистов, самую интересную игру 
показали Татьяна Максимова и Юрий Базос. Но 
им не хватило везения, чтобы выйти в финал. Ф
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фуТбол Первенство россии. Первый дивизион

Главный тренер «Факела» 
Константин Сарсания продол
жил эксперименты с составом, 
тем более он не раз подчер
кивал, что в команде собраны 
футболисты примерно одного 
класса. Явно не хватало травми
рованного Шестакова  на него 
рассчитывать было нельзя, и 
функции разыгрывающего взял 
на себя Клопков. На скамейку 
запасных были отправлены 
Черкес, Герасименко, Егоров, 
Свириденко, получили шанс 
проявить себя Михалев, Бу
раков и Ибрагимов. Хоть на 
поле они и не сверкали, но и из 
командной игры не выпадали. 
Словом, пекли общий пирог, 
но он оказался на редкость 
пресным. 

Уже на первой минуте Миха
лев ворвался во владения Кота 
(это у голкипера «Урала» фа
милия такая) и мощно пробил 
в створ ворот. Вратарь зафикси
ровать мяч не сумел, и Козлов 
добивал его в сетку, да жаль 
в «рамку» не попал. На этом 
в перечне опасных моментов 
можно было поставить жирную 
точку. Гости спокойно пере
вели игру на половину поля 
воронежцев, и четверть часа 
держали оборону «Факела» в 
напряжении, но остроты в их 
действиях тоже не хватало. До 
перерыва на футбольном поле 
царил полный штиль. 

Дабы обострить игру, Сарса

ния выпустил на поле молодых 
и быстрых Герасименко и Логуа, 
игра чуть оживилась, но скоро 
вновь вернулась в прежнее 
русло. Мы не увидели ни стре
мительных фланговых прохо
дов, ни острых прострелов, ни 
коварных ударов по воротам. 
Воронежцы напрочь отказались 
плести кружева на подходе к 
чужим воротам и вновь сбились 
на навесные передачи в рас
чете на умение играть головой 
Козлова, однако большинство 
единоборств в борьбе за мяч на 
втором этаже Андрей проигры
вал. Логуа постоянно пытался 
догнать мяч, посланный ему в 
свободную зону, но Кот открыл 

охоту на мышей и постоянно 
оказывался первым. Гераси
менко трижды пытался застать 
врасплох вратаря дальними уда
рами, но не преуспел. Уральцы, 
облачённые в непривычную для 
глаза яркооранжевую форму, 
умело пресекали атаки хозяев 
на самом корню, не давая мо
лодому побегу налиться силой. 
Вышедший на поле Янкаускас 
за столь короткое время ничем 
особенным не запомнился. 

Последние минуты матча 
команды откровенно доигры
вали, смирившись с ничейным 
результатом. Завершающего 
штурма ворот и в помине не 
было. 

На послематчевой пресс
конференции рулевой «Урала» 
Дмитрий Огай сказал, что для 
своей команды ничью считает 
положительным результатом, 
посетовав на то, что поле в Во
ронеже находится не в лучшем 
состоянии. Его поддержал и 
тренер «Факела» Константин 
Сарсания, подчеркнувший, что 
поляна походила на неровное 
железобетонное покрытие. 
«Игрой команды в защите я 
доволен, а в нападении  нет,  
подвел черту Сарсания.  Мы 
потеряли очки дома, постара
емся наверстать упущенное на 
выезде».

Результаты остальных 
матчей 4-го тура: 

«Алания» (Владикавказ)  
«Сибирь» (Новосибирск) 1:1, 
«Химки» (Химки)  «Газовик» 
(Оренбург) 2:1, «ЛучЭнергия» 
(Владивосток)  «Жемчужина
Сочи» (Сочи) 0:1, «Мордовия» 
(Саранск)  «Нижний Новго
род» (Нижний Новгород) 3:1, 
«СКАЭнергия» (Хабаровск)  
«Черноморец» (Новороссийск) 
1:0, «Торпедо» (Москва)  «Шин
ник» (Ярославль) 1:0, «Балти
ка» (Калининград)  «Динамо» 
(Брянск) 0:0, «ВолгарьГазпром» 
(Астрахань)  «Енисей» (Крас
ноярск) 1:0, «КАМАЗ» (На
бережные Челны)  «Торпедо» 
(Владимир) – 3:0. 

Лидерство в турнире за
хватили «Алания» и «Мордо
вия», набравшие по 10 очков, 
у «ЖемчужиныСочи» и «Хи
мок» по 9, а «Факел» с пятью 
очками в активе обосновался 
на 11м месте.

Максим СКВОРЦОВ.

Как намерен «Факел» на-
бирать очки на чужих полях, 
остаётся неясным. Ведь ему 
предстоит очень длительный и 
сложный выезд – экзаменовать 
дебютанта первого дивизиона 
будут приморские «Черноморец» 
и «Жемчужина-Сочи», даль-
невосточные «Луч-Энергия» и 
«СКА-Энергия».

Пресный пирог...
Накануне матча с «Уралом» Воронеж облетела радостная весть: самый титулованный 
футболист ФНЛ Эдгарас Янкаускас, который вместе с «Порту» выигрывал Кубок УЕФА 
(2003) и Лигу чемпионов (2004), наконец-то уладил все формальности и получил рабо-
чую визу для работы в России. Дебют звездного форварда в составе «Факела» выпал 
на матч с очень неудобным для воронежцев соперником - «Уралом», представляющим 
Свердловскую область. За последние двадцать лет наши футболисты на своем поле лишь 
один раз смогли выиграть у команды с Уральских гор. Это случилось в 2003 году, когда 
стараниями Елышева, Алхимова и Амирова победили со счетом 3:1. Последняя встреча в 
столице Черноземья  в 2006-м была провалена с оглушительным треском - 0:5. Зрители, 
спешившие на Центральный стадион профсоюзов, испытывали двоякое чувство: и опа-
сение за конечный результат противостояния, и надежду на положительный его исход. 
Трибуны в итоге они покидали неудовлетворенными.

«ФАКЕЛ» (Воронеж) – «Урал» (Свердловская область) 0:0
Состав «Факела»: Кликин, Михалев, Ибрагимов, Зиновьев (к), Гаврилов, Рустан (Герасименко, 

46), Бураков, Клопков, Акопян (Егоров, 66), Аброскин (Логуа, 46), Козлов (Янкаускас, 73). 

турнирная таблица
№ Команда и В н П М О
1 Алания 4 3 1 0 11 - 1 10
2 Мордовия 4 3 1 0 10 - 3 10
3 Химки 4 3 0 1 9 - 6 9
4 Жемчужина-Cочи 4 3 0 1 7 - 4 9
5 Сибирь 4 2 1 1 6 - 2 7
6 КАМАз 4 2 1 1 5 - 2 7
7 СКА-Энергия 4 2 1 1 5 - 3 7
8 Торпедо М 4 2 1 1 3 - 3 7
9 Нижний Новгород 4 2 0 2 5 - 7 6

10 Шинник 4 2 0 2 3 - 4 6
11 Волгарь-Газпром 4 2 0 2 3 - 4 6
12 факел 4 1 2 1 3 - 3 5
13 Динамо бр 4 1 1 2 4 - 4 4
14 Газовик 4 1 1 2 4 - 6 4
15 Луч-Энергия 4 1 1 2 2 - 4 4
16 Урал 4 1 1 2 3 - 6 4
17 Торпедо Вл 4 1 0 3 2 - 10 3
18 балтика 4 0 2 2 0 - 4 2
19 Енисей 4 0 2 2 1 - 6 2
20 черноморец 4 0 0 4 1 - 5 0
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